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дней работают на околоземной орбите Владимир Тветоа и 
Муса Манероа.

В соответствии с программой исследований по внеатмос
ферной астрономии 13 и 14 июля, космонавты выполнили 
несколько серий экспериментов с использованием ультра
фиолетового телескопа «Глаэар». Они провели съемки от
дельных районов звездного неба вблизи Альфы 8оляа и 
Альфы Орла.

Сегодняшним распорядком на борту пилотируемого ком
плекса «Мире предусмотрены астрофизические исследова
ния с использованием рентгеновских телескопов модуля 
«Квант», эксперименты по дальнейшему изучению ионосфе
ры и магнитосферы Земли.

В ходе дня экипаж пройдет медицинское обследование, 
целЪю которого является оценка функционального состоя
ния сердечно-сосудистой системы космонавтов в условия* 
длительного орбитального полета.

Самочувствие Владимира Титова и Мусы Макарове хо
рошее.

Работа на орбите продолжается.

ГЛУБИННЫЙ СМЫСЛ 
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СТРОЯ

Встречи М. С. Горбачева 
с жителями Варшавы

ВАРШ АВА, 14 июля. (Спец. 
<орр. ТАСС). Четвертый день 
уфиуиального дружественного 
ж ига в ПНР Генеральный сек- 
>етарь ЦК КПСС провел в Вар- 
и&ве.

Рано утром, когда солнце ед- 
$а осветило шпили на зданиях 
:тарого города и заглянуло в 
высокие окна королевского зам- 
<а, сотни варшавян собрались 
гдесь приветствовать М. С. Гор- 
>ачева, прибывшего сюдавстре- 
гиться с деятелями польской и 
:оветской культуры и науки.

При входе в замок — театра- 
уизованная сцена: стража зам- 
<а в старинных униформах при
ветствует гостя. Куранты бьют 
10 часов утра. Главный храни- 
гель зймка профессор А. Гейш- 
гор ведет гостей по залам, рас
сказывает об истории возникно
вения замка, который был сме- 
ген фашистами с лица земли и 
восстановлен на народные по
жертвования.

Встречу с представителями 
интеллигенции открыл профес
сор Б. Суходольский.

Встречи в королевском замке, 
сказал он, имеют свои тради
ции. И многие советские люди 
принимали в них участие. Но эта 
встреча является совершен
но исключительной, и все 
мы, присутствующие в зале, 
должны отдавать в этом отчет. 
Исключительность ее в том, что 
мы принимаем сегодня не толь
ко человека, который может 
компетентно рассказать обо 
всем, что происходит в Совет
ском Союзе. Мы принимаем се
годня человека, который созда
ет будущее советского народа, 
будущее Советского государст
ва и, таким образом, является 
соавтором в создании будущего • 
всего мира. Такой взгляд особен
но близок польской интеллиген
ции. особенно польской творче
ской интеллигенции. Мы рады, что 
эта дорога в будущее показывает 
так много обшего и может быть 
сегодня нашей совместной, от
крытой дорогой.

Затем перед собравшимися 
выступил М. С. Горбачев.

Позади основная часть нашего 
визита в Польшу, сказал совет
ский руководитель, и я-хотел бы 
на этой встрече с интеллигенци
ей, представителями духа народ
ного, выразителями духа и инте
реса нации, сказать, что на нас 
произвело огромное впечатле
ние то, что происходит в сов
ременной Польше. Польша снова 
в поиске, она ищет, и мне ка
жется, она находит ответ на 
вопрос, какой дорогой идти 
дальше.

Во время вчерашней встречи в 
Щецинском воеводстве с кре
стьянами, продолжал Генераль
ный секретарь ЦК КПСС, меня 
попросили сказать, что же мы 
делаем в Советском Союзе и 
какая цель всего того, что мы 
делаем. И я сказал, что мы 
прежде всего хотим, чтобы в 
нашем социалистическом обще
стве всем людям, и прежде все
го трудящимся, жилось хорошо 
и люди чувствовали себя хорошо^

Вот это, думается, — самый 
главный поворот, который мы 
делаем через перестройку в Со
ветском Союзе и социалистиче
ское обновление в Польше. Мы 
раскрываем природный, глубин
ный смысл социалистического 
строя, его сущность. Мы пово
рачиваем его в сторону чело
века, и главным критерием до
стижений и, наоборот, потерь 
должно быть человеческое из
мерение, человеческий критерий. 
В общем получается так, что 
мы через перестройку, через об
новление идем к гуманизации 
нашего общества. Это самое 
главное. Человек, у которого 
каждый день будет самочувст
вие хорошее, способен на мно
гое. А тем более наши люди, 
доказавшие на протяжении мно̂  
гих столетий любовь к своей 
земле. Мы этим гордимся, пото
му что Патриотизм русского на
рода, советских народов, патрио
тизм польского народа — это 
самостоятельные величины, име
ющие огромное значение. И со
четание этой любви, привязан
ности наших людей к своему 
Отечеству с тем, что мы откры
ваем новые возможности для 
проявления этого народного ду
ха и устремлений людей, может 
нам обеспечить большие про
рывы и в духовной, и в мате
риальной сфере, и в науке — во 

I всем.
Всем нам хочется, чтобы все 

это быстрее совершилось. Мо
жет быть, тем, кто облечен се
годня ответственностью, наро-

Во время подписания совместного советско-польского заявления.
Телефото ТАСС -  ГРУЗИНФОРМа.

дами поставлен у власти, боль
ше всего хочется, чтобы скорее 
пришли эти успехи.

Но при этом надо быть реали
стами. Ведь речь идет об огром
ных, глубочайших переменах. 
Поэтому мы должны быть одно
временно не только революцион
но настроенными и решительны
ми в проведении того, что мы 
задумали и наметили. Мы долж
ны оставаться на почве реально
сти для того, чтобы не впасть 
в иллюзии. Вот почему мы так 
внимательно изучаем, вглядыва
емся в свое прошлое с беспо
щадной критичностью и правдой. 
Это не просто. Это требует ог
ромного мужества.

Это как раз тот случай, ког
да уроки прошлого нас делают 
более сильными, умными, мудры
ми, более терпеливыми и терпи
мыми, это вооружает нас новым 
знанием и укрепляет наш дух. 
Человек, ослабленный духом, не . 
решит те задачи, которые мы 
перед собой выдвинули. И, мо
жет быть, никогда так не были 
близки отношения и так глубоко 
взаимопонимание между руко
водством страны и нашей интел
лигенцией.

Один из уроков прошлого, про
должал М. С. Горбачев, состоит 
в том, что уже не раз предпри
нимались очень серьезные по
пытки, замешенные на озабочен
ности политиков и других поко
лений нашей интеллигенции. Но 
все программы начинались и 
вдруг, на каком-то этапе, угаса
ли. И не получалось это потому, 
что и задумывались планы, и пы
тались их решить без широкого 
участия и интеллектуальных сил 
общества, и особенно, что важ
но, без участия самих людей, во 
имя которых вроде бы и дела
лось это. Считали, что вот есть 
какой-то круг людей и он выра
жает интересы народа и знает 
лучше, что нужно народу. Вот 
это все надо было поставить на 
свое место. В центр всех дел и 
наших планов вышли человек и 
ответственность перед ним. Тем 
более перед такими народам^ 
как наши с вами, которые своей 
судьбой, своими поступками, 
причем поступками историческо
го масштаба, доказали, что они 
заслуживают того, чтобы с ними 
считались, и заслуживают того, 
чтобы жизнь в наших странах 
становилась другой, отвечала их 
крйвным интересам.

Сейчас открываются огром
ные возможности для строитель
ства новых отношений между 
нашими народами. Я знаю наше 
настроение, у наших людей — и 
я почувствовал в эти дни такое 
же настроение поляков,— жела
ние идти навстречу друг другу с 
открытой душой.

На встрече выступили извест
ные представители * культуры и 
науки Польши и СССР — пред

седатель Комитета космических 
исследований польской Акаде
мии наук Я. Рыхлевский, публи
цист, депутат Сейма Р. Война, 
писатель Ч. Айтматов, профес
сор Люблинского католического 
университета М. Кромпец, про: 
фессор Я. Щепаньский, писа
тель 3. Сафьян, кинорежисоер 
К. Занусси, член-корреспондент 
Академии наук СССР С. Федо
ров, публицист М. Круль, про
фессор Е. Адамский, профессор 
М. Наленч, председатель Союза 
польских писателей В. Жукров- 
ский, главный редактор журнала 
«Новый мир» С. Залыгин, про
фессор философии Я. Кучинь- 
ский, публицист К. Теплиц, пи
сатели А. Сандауэр и Я. Пшима- 
новский.

Почти два часа продолжалась 
дискуссия. Шел острый, пре
дельно откровенный разговор о 
советской перестройке V поль
ском обновлении, о том, как 
сегодня лучше использовать от
крывающиеся новые возможно
сти сотрудничества двух стран, 
наполнить слова о дружбе и 
братстве реальным содержани
ем, конкретными делами. Поль
ские и советские ораторы сме
няют друг друга у микрофона. 
Выступили уже 17 человек, а 
число желающих поделиться 
собственным мнением о процес- 

. сах, происходящих в наших 
странах, задать вопрос Гене
ральному секретарю не стано
вится меньше. Профессор 
Б. Суходольский просит ауди
торию учесть сложность про
граммы официального дружест
венного визита советского ру
ководителя в Польшу. Он пред
лагает выпустить брошюру о 
встрече в Королевском замке и 
включить в нее кесостоявшиеся 
выступления. Такая книга, гово
рит он, даст возможность и 
Генеральному секретарю более 
подробно ответить на поднятые 
сегодня вопросы.

Я готов поддержать это пред
ложение, сказал Михаил Сер
геевич, подводя краткий итог 
встрече. Действительно, и 
здесь, на этой встрече, мы об
наружили то, с чем сталкиваем
ся в наше время — с главным 
дефицитом. У нас много дефи
цитов, но это главный дефицит 
— время. И я сожалею, что со
ставители программы, может 
быть, оказались не столь про
зорливы. Это урок на будущее.

Спасибо за то, что вы при
шли с очень интересными рас
суждениями ка эту встречу и 
говорили об этом искренне и с 
большой заинтересованностью. 
Я лишь, может быть, отреаги
рую на некоторые мысли, кото
рые здесь были сказаны.

Прежде всего ла те опасения, 
чтобы в поезде перестройки и 
обновления не оказалась только 
одна интеллигенция, а других не

будет. Нет, возрастание роли и 
долга интеллигенции вовсе не 
означает, что. в этом поезде пе-._ 
рестройки не окажутся трудя
щиеся, рабочий класс, крестьян
ство, народ. Нет, именно они — 
главное действующее лицо и 
главные пассажиры этого поез
да. Очень важен ваш труд, и 
он, сливаясь с трудом рабочих 
и крестьян, делает его иным, 
облагораживает, делает его бо
лее высокопроизводительным, и 
это позволяет решать многое. 
Но решающее слово —  за на
родом.

■ И еще одна мысль. Относи
тельно намека, который я слы
шу часто и у нас в стране. Он 
и здесь прозвучал: хорошо, мол, 
дискуссию вести, но надо рабо
тать. Здесь присутствует здоро
вая мысль, но мы будем сохра
нять гласность и дискуссии. 
Иначе мы не раскроем ни потен
циал строя, ни интеллектуаль
ный потенциал нашего народа. 
Мы на этом стоим и стоять бу
дем, даже если кому-то это не 
нравится — у нас или в Польше.

Очень уместно и сильно, под
черкнул Михаил Сергеевич, здесь 
во многих выступлениях прозву
чала мысль о необходимости 
двигаться более уверенно, быст
рее по пути осмысления нашей 
общей истории и вооружать ис
торическим знанием наши наро
ды. Я бы не хотел сейчас вда
ваться в конкретику этой пробле
мы, но хочу сказать, что у нас 
на этот счет уже были несколь
ко бесед с товарищем Ярузель- 
ским. Здесь находятся товари
щи в составе нашей делегации, 
которые сейчас обсуждают вме
сте с польскими друзьями, как 
этому процессу придать более 
широкий характер.

Словом, сказал в заключение 
М. С. Горбачев, давайте мы при
мем предложение профессора 
Б. Суходольского о публикации, 
обнародовании нашего разгово
ра. По-моему, это будет инте
ресно и станет хорошим стиму
лом для наших совместных уси
лий на этом интеллектуальном 
поприще.

Затем состоялись советско- 
польские переговоры. Гене
ральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев и Первый сек
ретарь ЦК ПОРП, Председатель 
Государственного совета ПНР 
В. Ярузельский подписали сов
местное советско-польское за
явление. В нем отмечается, что 
вся система политических от
ношений между Советским Со
юзом и народной Польшей 
строится на основе равнопра
вия, взаимной ответственности, 
самостоятельности, ответст
венности перед своим народом, 
а также праве суверенно ре
шать вопросы развития страны. 
В международных делах СССР и 
ПНР считают нормой органич-

РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
ф  С опережением рабочего графике тр у  

дигся коллектив цеха по выпуску ширпотре
ба завода «Микродвигатель* производствен
ного объединения «Груээлектромаш». Дос
рочно справившись с полугодовым задани
ем, сверх плана коллектив этого подразде
ления изготовил 1.600 кухонных вентилято
ров.

ф  Досрочно выполнили задание семи ме
сяцев труженики Венской ткацкой фабрики.
Лучших результатов в развернувшемся со

циалистическом соревновании добиваются 
работницы Заира Кобалия, Нани Каличава, 
Этери Патаридэе и другие. Передовики про
изводства работают сегодня уже я счет ав
густа.

'ф  На счету у Руставского завода железо
бетонных изделий треста «Стройиндустрия»—  
более чем ма 80 тысяч рублей сверхплано
вой продукции. Полным ходом идет здесь 
реконструкция и техническое перевооруже
ние.

ное сочетание своих инициатив 
с общей согласованной линией 

.миролюбивой политики социали
стических государств.

После завершения советско- 
польских переговоров состоя
лась пресс-конференция для со
ветских и иностранных журна
листов, освещающих визит Ге
нерального секретаря. Предста
вители многих телеграфных 
агентств мира, телекомпаний и 
газет проявили большой инте
рес к содержанию проведен
ных в Варшаве переговоров.

*  *  *

Когда напряженный варшав
ский день близился к концу, 
М. С. Горбачеву и его супруге 
представилась возможность вос
полнить недостаток впечатле
ний от архитектурных красот 
Варшавы, чарующей прелести ее 
парков и Старого города. Похо
дить пешком по варшавским 
улочкам, вновь и вновь ощутить 
в полную меру радушие и гос
теприимство варшавян.

«Варшава да ще любич!» 
(Варшаву не любить нельзя) — 
веселый мотив этой песни, каза
лось, сопровождал Генерального 
секретаря во время его знаком
ства с достопримечательностями 
.■юрода. Как и в Кракове, в Ще
цине, так и здесь, — повсюду, 
где появлялись советские гости, 
— людское море, флажки, при
ветственные возгласы, здра
вицы.

Прогулка по парку Лазенки... 
В конце парка — памятник ве
ликому Шопену. К подножию 
монумента ложится букет живых 
цветов.

В крепости Цитадель Генераль
ный секретарь осмотрел постоян
ную экспозицию, посвященную 
польскому национально-освобо
дительному движению. Дальше 
по маршруту — район Старого 
города — Барбакан. На улице Но- 
вомейской М. С. Горбачева и 
Р. М. Горбачеву останавлива
ют продавщицы, приглашают 
пройти в книжный магазин, да
рят гостям красочный альбом 
«Варшава». А неподалеку, в ка
фе «Мужинек», угощают ча
шечкой душистого кофе.

Путь ведет вниз по кривым 
улочкам Барбакана к памятнику 
юному повстанцу, увековечив
шему образ детей — участников 
варшавского восстания 1944 го
да. Генеральный секретарь воз
ложил цветы к монументу, от 
дав дань мужеству юных варша
вян, сражавшихся за то. чтобы 
сегодня на рыночной площади 
играли народные песни.

В. ВОЛКОВ,
Н. Ж ЕЛЕЗНОВ,

А. КОНДРАШ ОВ,
Г. ШИШКИН,
В. ш иш лин.

•  ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Рентабельное производство травяной 
муки в совхозах Марнеульского 
района стало убы точны м. П очем у?
воВт ужМ: Р6Но Г :СКд °.ух  месяц".* ^ к Г к о ^ П°о ^ щ Нвв.м Цс Т Ы!  финансовом*отделе 
идет производство травяной Марнеульский сетевой участок ходится в 130 — 135 рублей, 
муки. По мнению специали- «Грузглаазнерго», нам отвеча- а закупочная ее цена — 35 
стов, именно на этот период ют, мол, линии старые и на рублвй< Итог —  убытки... 
приходится максимальный вы- выдержали натиска стихии. А выжимок
ход травяной массы многолет- а то же время расположенное Может, муке м» 
них кормовых. Потому необхо- по соседству с нашими поля- имеет Ц *
дммо было получить в мае и ми Муганлойское карьероуп- * ° ‘ ть' "  ,  ^от что рассказал 
Г о *  Ж 2 Г  м’у к и ^ к  Р<Гом у рв,л* ии*  сивб^ а*тс"  ,л * кт,р°- заместитель директор? по ка-
же, -  что немаловажно -  в зн* рг»*й ■ любую пОГОАУ бвС'  Ю оГй
этот период травостой дает перебоино. бинате хлебопродуктов Юрии
возможность в ы р а батывать Для того, чтобы нам се- Добрин.
продукцию наиболее высокого тоаатк асТк причины и по- —  Она нам нужна, как и
качестве. Да и технике срав- сарказнев, —  вступил в раз- любой и» других нетредици- 
нительно свободна. Одиако в гоаор директор соахоэа Осман онмых продуктов • растение- 
Мернеульскбм районе,, как и ц0 банов. —  С пленом мы уже водстеа. Однако мука, выра- 
в прошлйм году, не восполь- на спрваимся, окажись деже богемная из выжимок, в про- 
зовались благоприятными ус- в идаалкНых технических ус- шлом году не соответствовала 
ловиями, упустили  время. ловиях. Тек было и а прош- стаилавту Часть ае даже 6 ы- 
В результате в районе а ря- лыв годы< Нвши площади на- ст^Л«рту. часть ее даже оы
де хозяйств наметилось от- перегружены обяза- ла признана нами непригод-
стааание в производства тра- таЛкНЫМИ продовольственны- ной.
вяной муки по сревнению ми кулкТураМи, что для трав н  комбинате обеспокое-
поошлого™ годе' т о м у * * ^  ? Р° СТ°  оставтс"  м#ст*- ны тревожной ситуацией, скпв-
и каче ст во п роду к ци*Г о"*

г о* Л—*Тл абоо йт о р и я °  М  а онеупъ- муки' И *Т°  “  б**  УЧ.здв Зв‘  муку. Несмотря на то. что иго —  лаборатория Марнеуль ГОТоаки кормов для 850 го- х03_йства и РАЛО были уве-

Г н а № ? 5 Е  ЛОв КРУПНОГО РОГвТОГО еТ  домл*ны' что с 1 ЙК>Л* Мар-
танной е района травяной му- *от®рк'а СОДврж^  Н* ' «аульский комбинат переао-

ы „  ' смотря на это, а РАПО тра- дится на госприемку комби-
ки на оценила высшим клее моемое и ужесточаются ус*.. ____  буют выполнить план любой кормов и ужесточаются ус
сом. И хотя до конца сезона _ лоаия приеме сырья, оно по-
ащ . далеко, тем не мене, си- Что- •стаег.енно, па- првжн#мку СдааалоСк без пас-
гуация сложилась серьезная. гУбмо сказывается на зконо- пертоа на качество, без марки-
Ргть ц .ппп .я . л.нмПгть Н С вы- мик* хозяйства. Р оаки и т. д. Потому у воротЕсть неопределенность и с а приемных складских поме-
ЛОЛН.ИИ.» п л .» . про»,.ОДСТ- Щ.НИ» « О м б .» .,. И СКОЛЛ.Л-С
ва -.огатых каротином и вита рантабальное хозяйство, по- груженные травой автомашины
минами комбинированных кор- луцавшаа значительные при- и тракторы с лафетами. Они
мое' для птицеводства р.спуб- были от растениеводстве и, простаивали а ожида-
пики а частности, от производства

травяной муки, а минувшем нми результатов лаборатор- 
Чтобы разобраться а при- году ТОЛкКо на последней по- ных анализов ив качество 

чинах создавшегося положа- наело убыток а 280 тысяч , сдаваемой продукции.
И»., .  ПОбШ.Л .  М « < р и  РУ6Л.Й ^ Ц .Л О »  ПО Праде„ . т . л к
хозяйствах района. ш сяч рублей). И это -  а ка- РАПО 3 вУр Гоголадзе

Гамарджвабский совхоз — Нуи перехода хозяйства на заверяет: 
один из крупнейших произ- полный хозрасчет. Так вот и —  в открывшейся в Мер- 
водителей трааяной муки. По получилось, что высокодоход- неули агрохимической лабо- 
плану здесь должны аырабо- на"  по свовй природе отрасль рвТ0рии будут определять ка-
. . . .  1 тонн поолукиии превратилась а отрасль убы- частво асах видов кормов,тать Л.6ЭЦ ТОНН продукции. г - н  и ш иягллгеш Гям« ВЛЖ1« 6 .точную. Чтобы все было по- Что жв касается 1вмарджвео

В момент моего посещения ____  скопо совхоза, то жалобы его
в совхозе работа на агрегатах нятно, необходимо более ра5отникоа отчасти спрааед- 
по выработка травяной муки подробно остановиться на па- ливы. Уже пущем дополни- 
не ладйлась. За день до этого цельном опыте прошлого го- тельный агрегат трааяной му- 
одна из двух косилок испорти- ки в Шаумянском аиногредар-
лась. Нужных запчастей не бы- ском совхозе, второй будет
по, пришлось остановить ма- КогАа стало *сно- что аса пущен в Араплойском оао- 

_  „  возможности для выполнения
ш„»у. По той « .  при»»», .о , плен> , „ р, 6отки .„ . . „н о й  му. Ч - а д - с к о м . О4* ' " * " 0 .
уже несколько месяцев про- Ки в районе упущены окон- стс* сократить плен гамар-
стаивает и резервная косилка, чательно, в РАПО приняли джвебцам. Однако это не

Н.ДОСТ.ТК. .  Э.Л.НОЙ М .С -  . ^ Г : Г » ; Р ГиД= Г .Ы * :  СИ" М “ ’  С " ИХ 0 , “ Т' " * В Н ° -
се а этот день не было, но с сти за выпуск иизкокачествен-
подвели энергетики района -  П Розя^ аа ной травяной муки. Ведь на
энес>гРииТИЛА беэ^нее прикрепили к виноградарским разнице сдаточной цены мвж-
вестио. на производстве ' не районам- Гамард ж  в е б ц а м ду первым и вторым классе-
обойтись В том числе и пои конкрвтно надлежало эаво- ми хо зяйство теряет не одну оооитись. в том числе и при змть выжимки из Мцхетского *  -
выработке травяной муки, района и Казахского района тысячу рублей чистого дохо- 
Каждый час простоя приво- Азербайджанской ССР. В од- Дв.
дит к потерям содержащего- ном только Гемардж.ебском С/|ОВОМ( пок<| одни лиШ(>
ся а зеленой массе каротина соахоза а рмультате было обещания исправить положе-

  выработано 700 тонн муки из нив. А  ход их практического
и других питат.льмьх авществ. выжим0к> аналогичик1Й жв выполнения по-прежнему не

-  Вот Ужв мвс" * ' « " V  районный показатель сост.- обнадеживает.нас систематически отключают г
злектроэнер г и ю, -  отметил аил 1-500 тони. И что полу- Амиран ММТАГВАРИЯ.
механик агрегатов Файк Да- чилось? Тонна такой муки, (Корр. «Зари востока»).

Памяти Нодара Думбадзе
14 июля, в дань рождения Нодаре Думбадзе, писате

ля, ставшего любимым для миллионов советских и зарубеж
ных читателей, на его могиле собрались сотни тбилисцев. 
Оии пришли а датский городок «Мэиури», созданный м ач
той и стараниями Нодара Думбадзе, чтобы отдать дань 
признания и любам мастеру.

вюда пцишли товарищи 
Патиашвили Д. И., Гумбари- 
дзе Г. Г., Никольский Б. В., 
Попхадзе Н. А., Читанава 
Н. А., Сирадэе В. М.

Могилу Нодара Думбадзе 
усыпали цветами его колле
ги, читатели, юные гражда
не Тбилиси, для которых, как 
и для миллионов людей пла
неты, творчество писателя 
бессмертно. Собравшиеся ми
нутой молчания почтили па
мять творца, по праву став
шего классиком современной

советской литературы. Ка
залось, вместе с ними чест
вовали своего прародителя 
Илико, Илларион, бабушка и 
Зурикела, воплотившиеся в 
бронзе, такие знакомые, та
кие близкие каждому, кто 
хоть раз соприкоснулся с 
творчеством писателя.

Затем состоялась церемо
ния открытия мемориальной 
квартиры-музея в доме МЬ2 
в переулке проспекта Ильи 
Чавчавадзе, где последние 
годы жизни провел писатель.

Выступившие на митинге 
председатель правления Сою
за писателей Грузии Г. Ци- 
цишвили, писатель-академик 
Г. Абашидзе, народный ху
дожник СССР М. Бердзеди* 
швили, критик Г. Гвердците- 
ли говорили о значении твор
чества Нодара Думбадзе, его 
вкладе в многонациональную 
современную советскую ли
тературу, о шаге в бессмер
тие, который он сделал сво
ими произведениями.

Яркими штрихами большо
го гражданина, патриота и 
интернационалиста, человека 
высоких устремлений высве
тили в своих рассказах об
раз Нодара Думбадзе его 
друзья и коллеги.

(ГРУЗИНФОРМ ),
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ГЛАСНОСТИ
•  АНКЕТА «ЗАРИ ВОСТОКА»

Г Л А С Н О - О
1. К акие полож ения  резолюции XIX Всесоюзной партийной кон

ференции «О гласности» вы считаете  наиболее  важными?
2. Что, на ваш  взгляд, нуж но сделать  д ля  успешного выполнения

этой резолюции?

•  ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ПАРАДОКСЫ

«МЫ В Д О Л Г У  П О Т О М У , что 
У  Н А С  М Н О Г О  Д О Л Ж Н И К О В »

За последнее время ссылки строителей на нехватку же
лезобетонных конструкций стали уже общим местом. Имен
но этот дефицит — особенно недостаточное количество 
конструкций для перекрытий — привыкли выдвигать строи
тели в качестве оправдания низких темпов сооружения 
объектов. Проблема, действительно, наболевшая. Серьез
ный шаг к ее решению был предпринят не так давно: в 
конце 1986 года в Гори вступил в эксплуатацию новый ком
бинат строительных конструкций «Грузагростройиндустрии».
64.500 кубических метров продукции должен он поставлять 
ежегодно. Продукции, на которую сложился такой острый 
дефицит.

На вопросы анкеты отвеча
ют:

Заза РУСАДЗЕ, 
секретарь парткома Руставско- 
го металлургического завода:

1. Мне кажется очень важ
ным то, что конференция оп
ределила основные принципы 
гласности и так записала их в 
своей резолюции: неотъемле
мое право каждого граждани
на на получение по любому 
вопросу общественной жизни 
полной и достоверной инфор
мации, не составляющей го
сударственной и военной тай
ны; право на открытое и сво
бодное обсуждение любого 
общественно значимого вопро
са.

Сама же конференция, при
менив в ходе своей работы 
эти принципы, по сути пока
зала, как ими надо пользо
ваться. И пусть не вызовет эта 
фраза недоумения. Не слу
чайно ведь пошли в ход та
кие термины, как «полуглас- 
носгь», «полуправда». На кон
ференции — я, конечно, не о 
всех выступлениях говорю, о 
наиболее ярких, смелых, от
кровенных —  разговор шел 
начистоту, без всяких там 
«полу». Согласитесь, не всег
да мы готовы к тому, чтобы 
без привычных оглядок все, 
что думаем, говорить. И по
тому пример конференции 
для нас очень важен.

Особенно важен он-для пар
тийных работников. Ведь имен
но они, как записано в резо
люции, должны проявлять 
инициативу в развитии глас
ности, воспитывать культуру 
гласности, умения вести демо
кратическую полемику, това
рищеские дискуссии.

2. На второй вопрос вроде 
бы легко ответить. Действи
тельно, что нужно, чтобы глас
ность стала нормой нашей 
жизни? Во-первых, не шара
хаться от нее, как черт от ла
дана. Не бояться, что в какой- 
то момент гласности окажется 
«слишком» много. Во-вторых, 
снять запреты и секреты с ин
формации, не составляющей 
государственной и военной 
тайны. В-третьих, чаще вести 
с людьми открытый диалог по 
общезначимым, острым вопро
сам. Кстати сказать, хороший 
пример такого диалога, широ
кой дискуссии подает сейчас 
ЦК Компартии Грузии — речь 
об обсужд е н и и проблемы 
строительства Кавказской пе
ревальной железной дороги.

Какие еще пути развития 
гласности обозначены?

Регулярные вы ступ лен и я  
партийных руководителей всех 
уровней, членов в'ыборных 
партийных органов как перед 
партийными организациями, 
так и перед трудовыми кол
лективами, населением с ин
формацией и отчетами о ра
боте. Обеспечение свободного 
доступа членов выборных пар
тийных органов на заседания 
подотчетного им бюро партий
ного комитета, права пользо
ваться документами, сведе
ниями, данными, находящими
ся в распоряжении парткома 
и его аппарата. Создание де
мократичного, опирающегося 
на общественное мнение ме
ханизма выдвижения руково
дящих кадров. Важна и откры
тость партийных форумов и 
собраний. Это, конечно, лишь 
часть из того, что нам пред
стоит сделать для выполнения 
намеченного.

От нашего завода на кон
ференции были два делегата. 
Я думаю —  и они с этим, ко
нечно же, согласятся, —  сего
дня не только на парткоме, 
партийной организации пред
приятия лежит ответственность 
за то, чтобы решения конфе
ренции стали реальностью на
ших дней. В ответе за них в 
первую очередь сами участ
ники этого форума —  им по
казывать пример - действий в 
духе перестро й к и, нового 
мышления.

Что же касается партийного 
комитета, то мы так обозначи
ли для себя главные направ
ления в развитии гласности: 
живая работа с людьми, опо
ра на общественное мнение, 
демократизация производст
венной и общественной жизни, 
полная и всеобъемлющая ин
формация о сделанном, на
мечаемом, о всех сторонах 
жизни коллектива.

Роин ЧИКАДЗЕ, 
проректор Телавского педаго
гического института имени

Я. Гогебашвили:

1. Я бы отметил два важ
ных, на мой взгляд, момента 
резолюции. Первый: гласность, 
будучи острым оружием пе
рестройки, сама нуждается в 
углублении и поддержке. И 
второй: гласность должна слу
жить целям консолидации всех 
обществен н ы х  сил вокруг 
идей и принципов перестрой
ки.

Почему эти положения пред
ставляются мне весьма значи
мыми?

Сначала —  о первом. Если 
искать какие-то сравнения, то

можно так сказать: гласность 
• нашем обществе находится 
в младенческом возрасте. 
Горько это, конечно, говорить 
по прошествии 70 лет Совет
ской власти, но правда есть 
правда. И как ребенок нуж
дается в особом уходе, так и 
.свободное слово надо береж
но охранять от тех, кому оно, 
словно кость, поперек горла.

Ребенку еще расти и расти. 
Но уже пора и о воспитании 
позаботиться. Так и с гласно
стью. Не стоит надеяться, что 
окрепнет она без поддержки, 
надо постараться к минимуму 
свести период проб и оши
бок — пусть даже неизбеж
ный. Неплохо бы позаботить
ся и о том, чтобы гласность 
не стала рупором чьей-то злой 
воли, средством сведения сче
тов, не обернулась своей про
тивоположностью, то есть за
жимом критики.

Еще раз повторю: гласность 
должна служить целям пере
стройки, сплачивать людей во
круг - добрых, полезных для 
общества, а значит, и для всех 
нас дел!*

2. О путях развития гласно
сти в резолюции довольно об
стоятельно сказано. Что тут 
добавить? Может быть, всем 
нам, особенно печати, больше 
следить за действенностью 
свободного слова? Какие-то 
плоды гласности мы уже вку
сили — легче стйло жить и ды
шать, иет той гнетущей ат
мосферы, что буквально дави
ла человека, не давала ему 
распрямиться. Это —  много. 
Хотелось бы, однако, чтобы 
не только в духовной, нрав
ственной сфере, но и в эко
номике, в социальной области 
гласность давала бьг больший 
эффект. О том, видимо, речь, 
чтобы усилить контроль за вы
полнением принятых и всена
родно одобренных решений.

Галина РОМАНЦОВА, 
табаковод 

колхоза имени Калинина
Лагодехского района:

1. Хорошо, что мы сейчас 
все чаще возвращаемся к Ле
нину. Не помню, то ли где 
прочла, то ли услышала, а 
мысль такая была: настежь от
крыты сегодня шкафы с то
мами сочинений Ильича, сбро
шена с них годами оседавшая 
пыль, как будто заново откры
ваем мы для себя его мысли, 
идеи, советы.

Вот и на конференции а Мо
скве — сколько раз звучало 
имя Ленина, и даже если не 
Звучало, зал все равно бв1Л на
полнен ленинским духом. И

те решения, что приняты, — 
ленинские это решения. Про
чтите еще раз резолюцию «О 
гласности» — и здесь его 
идеи. Сказано, например: «Раз
вивая гласность, партия неиз
менно руководствуется ленин
ским указанием,. что массы 
должны знать все, обо всем 
судить и на все идтй созна
тельно». Для меня это очень 
важная мысль. Ведь как было? 
Да, мы обо всем судили и 
раньше. Но — как? Как пони
мали, как представляли себе 
тот или иной вопрос. Услышим, 
где-то слух прошел — и уже 
есть повод поговорить. Пони
мали, говорим, судим, исходя 
из тех сведений, которые как- 
то 'Просочились, — следова
тельно, на достоверность их 
особо не полагались. И тем не 
менее, если что-то за живое 
задевало, свое мнение выска
зывали. Но ведь это не глас
ность. Знать все и на все идти 
сознательно — вот что нужно, 
вот без чего гласность слепа 
и нема.

2. Конференция закончи
лась. Что изменила она в на
шей жизни? Придала больше 
веры. Это, наверное, сейчас 
очень необходимо, так как *- 
не знаю, слышали ли вы  —  а 
накануне конференции звуча
ли порой голоса, что верх на 
ней возьмут противники пере
стройки, и с гласностью, с де
мократией будет покончено. 
В это не верилось, да ведь — 
кто знает? — были в истории 
нашей страны крутые поворо
ты, уводившие далеко от то
го пути^ что зовется социа
лизмом. Но это так, к сло
ву. Конференция — об этом 
многие говорят — закрепила 
достижения перестройки, выя
вила и ее главные проблемы, 
новые трудности, наметила, 
как их решать, преодолевать.

У меня тоже есть предло
жение. Может, оно не очень 
в струю резолюции, но все же 
скажу.

Считаю, о том, чтобы глас
ность стала нормой нашей жи
зни, надо со школьной скамьи 
заботиться. Ведь жизнь глас
ности дают люди. То есть воп
рос так стоит: можем мы
обеспечить, защитить глас
ность или нет? Вот и надо де
тишек сызм а л ь с т в а этому 
учить. Пусть не обидятся п е 1 
дагоги, но мой совет таков: 
не стригите ребят под общую 
гребенку, пусть они свои мыс
ли высказывают, пусть ошиба
ются, но не давите, не души-, 
те личное мнение, свой взгляд 
на вещи, явления, литератур
ных и иных героев. Если все 
школьные годы детей к еди
номыслию приучают, то не 
стоит надеяться, что, когда они 
вырастут- сумеют вступить в 
спор, принять участие в дис
куссии, да и вообще выска

зать свое мнение —  его про
сто-напросто не будет.

Гурам КУНЧУЛИЯ, 
председатель Махарадзевско- 
го райкома профсоюза работ

ников просвещения:

1. Многие обратили внима
ние, что на конференции в ад
рес средств массовой инфор
мации звучало больше крити
ки, чем добрых слов. И мно
гих это неприятно поразило: 
неужели делегаты хотели бы, 
чтобы на прессу вновь наки
нули узду молчания?

Не стоит, наверное, сейчас 
пытаться угадать, какие у ка
ждого из выступивших с 
резкими замечаниями в ад
рес газет и журналов причи
ны именно так оценивать пе
чатное слово. Думаю, тут не 
обошлось и без личных моти
вов. Но с одним нельзя не со
гласиться, и это положение за
писано в резолюции конферен
ции: недопустимо «сдержи
вание критических выступле
ний прессы, как и опублико
вание необъективной инфор
мации, задевающей честь и 
достоинство гражданина».

Мы учимся жить в пору гла
сности. Во время учебы воз
можны, конечно, и ошибки. Но 
ошибка ошибке рознь. Надо 
всегда уметь различить, чем 
она вызвана, — эгоистически
ми интересами, групповыми 
амбициями, желанием наве
сить ярлыки или просчетами 
ученичества.

Давайте будем бережно об
ращаться со словом, не ста
нем превращать его в слепую 
пулю. Я бы даже посоветовал 
не забывать мудрость пред
ков, гласящую: думать —  ду
май, но обо всем ли надо го
ворить?

2. Отвечая на второй вопрос, 
продолжу начатый разговор 
об ответственности за произ
несенное и опубликованное. 
Без этой ответственности, ду
маю, не может и гласность 
развиваться. Не заметим, как 
обернется она демагогией, 
групповщиной, национальным 
или региональным эгоизмом.

Тут, каждый сам должен, 
прежде чем за перо берется, 
себя . спросить: а что своим 
словом до людей хочу донес
ти, почему мои мь;сли надо 
сделать достоянием гласности, 
что ожидаю от этого шага? 
Особенно не обойтись без 
этих вопросов, если собира
ешься о негативных явлениях 
сообщить. Постарайся не сма
ковать, не наполнить свои стро
ки цинизмом —  когда зло про
тив зла, добра не будет.

И еще один совет, если поз
волите: поменьше нравоуче
ний, претензий на истину в 
последней инстанции.

Первоначально проект пре
дусматривал выпуск различ
ных железобетонных изделий. 
Но уже во втором полугодии 
минувшего года руководство 
вГрузагростройиндустрии» из
менило свое решение: ком
бинат был специализирован 
на выпуске конструкций для 
перекрытий. Такой шаг решил 
сразу два вопроса: во-первых, 
ликвидировал дефицит на из
делия для перекрытий, во- 
вторых, способствовал укреп
лению эффективности в рабо
те молодого коллектива.

Надо сказать,' что коллек
тив этот с самого начала су
мел проявить себя с лучшей 
стороны. Умелое руководст
во, высокая организация тру
да, максимальное использо
вание возможностей мораль
ного и материального стиму
лирования — все это позво
лило новому предприятию 
уже в первом году своего 
существования добиться ве
сомых результатов. Выпустить 
продукции на 860 тысяч руб
лей — так предусматривалось 
плановыми заданиями. Ком
бинат почти в два раза пере
крыл их —  выдал изделий на 
сумму в миллион 552 тысячи 
рублей.

Не сбавлялись темпы и в 
нынешнем году. В .первом 
квартале, например, потреби
телям было отправлено 159

кубометров сверхплано вы и  
конструкций. А во втором 
квартале акцент в работе 
сделан на то, чтобы к дню 
открытия XIX партийной кон
ференции гарантировать вы-> 
ход на' проектную .мощность.

— Нам только еще пред
стоит перейти на новые ус
ловия хозяйствования, — ска
зал директор комбината Ва
силий Поцхверашвили, — но 
мы уже сейчас испытываем 
серьезное беспокойство. Де
ло— в финансовых затруднени
ях, они явно ощущаются 
уже теперь, а что будет, ког
да предприятие перейдет на 
самофинансирование? Склады
вается такая ситуация. Мы 
делаем все возможное для 
выполнения ежемеся ч н ы х  
плановых заданий, так же ак
куратно выполняем все дого
ворные обязательства по 
поставкам. Однако наши парт
неры — строительные орга
низации — держат нас на го
лодном пайке, не оплачива
ют вовремя стоимость по
лученных от нас изделий. На 
начало текущего квартала 
долг потребителей составлял 
около 470 тысяч рублей. А 
ведь и мы должны платить 
своим поставщикам за строй
материалы. Вот наши самые 
злостные должники: Батум
ский стройтрест №  10 (на
чальник Отар Чарквиани), 
Очамчирский стройтрест 7

(начальник Геронти Читанава), 
Марнеульский стройтрест №  6 
(начальник Роланд Иоселиани).

Тревога директора понят
на: в недалеком будущем 
комбинату предстоят большие 
перемены. И понятно стрем
ление руководства перейти 
на хозрасчет и самофинанси
рование во всеоружии, после 
соответствующей подготовки 
производства, и финансовой 
подготовки в первую оче
редь. Но вся эта продуман
ная подготовка блокируется 
недисциплинированностью по
требителей.

К чести руководства комби
ната надо сказать: оно даже 
в этой сложной ситуации, воз
никшей отнюдь не по его ви-\ 
не, старается найти какие-то 
конструктивные решения. Пла
нируется, к примеру, присту
пить к выпуску строительных 
материалов, которые будут 
изготавливаться из отходов. 
Мозаичные плиты, стеновые 
блоки, предназначенные для 
массового потребителя, со
гласно предварительным рас 
четам, до конца года долж
ны дать предприятию допол
нительно более полутора де
сятков тысяч рублей. Однако, 
конечно же, это не снимает 
финансовой проблемы, сло
жившейся по вине потребите
лей — строительных органи
заций.

Таковы противоречивые ре
альности. с которыми комби
нат вступил во второе по
лугодие. С одной стороны —  
значительные производствен
ные успехи, а с другой — 
отсутствие тех моральных и 
материальных выгод, которые 
эти успехи * должны бы при
нести коллективу.

Александр ТАБАТАДЗЕ, 
(Корр. «Зари Востока»).

. ..........       г  ВЫБРАТЬ НАПРАВЛЕНИЕ ■■ - — .............................

П О Д Р Я Д :  П О Ч Е М У  Т О Р М О З А  
О К А З А Л И С Ь  С И Л Ь Н Е Е  У С К О Р Е Н И Я

Это заседание правления колхоза села Осиаури Хашур- 
ского района не было ординарным, но и из ряда яон вы
ходящим его трудно назвать. Не тот случай. Рассматри
валось персональное дело руководители растениеводчес
кой бригады Отара Тусишвили, допустившего приписки к 
объему выполненных работ водителем Ш ио Гогиашвипи.

Нет, корысти со стороны бригадира не было. Просто по
шел он на поводу у водителя, не сумел ничего противопос
тавить его рассуждениям: работаю в поте лица, а зарабо
ток такой, что едва свожу концы с концами. И расщедрил
ся за счет своего ж е  подрядного коллектива, приписав 
лишнее водителю.

Но не тут-то было! Пробуксовала зта старая мерка 
доброты и способа ее выражения. Финалом злополучной 
истории явилось заседание правления колхоза, не котором 
было решено произвести вычет аыданйой незаработан-_ 
ной суммы в пользу коллектива из зарплаты бригадира.

Тут сажно выделить два момента. Во-первых, бригадный 
подряд — это не только коллективный труд, но и коллектив
ный контроль. И, во-вторых, что самое главное, зарплату 
необходимо заработать реально, иначе не будет ни подря
да. ни зримых плодов труда, у  ■*

М ы еще вернемся к подрядным отношениям в колхозе 
села Осиаури. Пока же — о том, как подряд задейство
ван в районе.

Н Е ОТКРОЮ , наверное, ни 
какого секрета, сказав, 
что за  многие десятиле

тия мы наловчились подавать 
| циф|(ы столь «умело», что ре

альный смысл положения дела 
в той или иной отрасли то
нул а умопомрачительной глу
бине колодце дезинформации. 
При победном блеске рапор
тов между тем все глубже увя
зали е тине экономика, хозяй
ственные дела. Именно пото
му-то и не тронули меня, при
знаться, цифры об охвате под
рядным движением в районе. 
Как уверяли в РАПО, так и 
вышло: девушка • экономист
вывела окончательную циф
ру — 94,7 процента. Это оз
начало, что уже в прошлом 
году практически весь, район 
был переведен на подрядные 
отношения, в основном на бри
гадные формы.

Но не спешил радоваться 
этой цифре и председатель 
РАПО Фридон Гелашвили —  
хозяйственник опытный, пони
мая, что охват —  это ещ е не 
выполненное дело, тем более 
сейчас, когда точка зрения на 
успех, на результативность су
щественно разнится от той. ко

торая бралась за основу, ска
жем, пять лет назад.

—  Поэтому давайте сравним 
цифры валового выхода про
дукции а денежном выраже
нии, —  предложил председа
тель РАПО.

В 1986 году в районе была 
произведена продукция на 
16.647 тысяч рублей, а в 1987 
году —  на 20.046 тысяч рублей. 
Рост приметный. Но захоте
лось вникнуть глубже. И ока
залось: ни в позапрошлом, ни 
а прошлом году этот показа
тель не достиг -планового, и 
уровень рентабельности соот
ветственно был ниже намечен
ного. А  самое главное, без 
надбавки к закупочным ценам, 
то есть помощи государства 
хозяйствам района порядка 
трех миллионов, экономика за 
два последних года была бы 
проигрышной. Стало быть, ре
ально район продолжает быть 
иждивенцем. Но до каких пор?

Ведь уже с будущего года 
в условиях полного хозяйствен- 
ного расчета и самофинанси
рования хозяйствам придется 
работать, рассчитывая лишь 
на собственный карман, хотя>' 
надо полагать, будут пересмот

рены закупочные цены. Как 
же сложится судьба отстаю
щих, нерентабельных?

На состоявшейся в марте 
встрече в ЦК КПСС было ска
зано прямо, что требование 
ко всем — открыть дорогу 
подряду, аренде, помочь ини
циативным людям, чтобы в 
сельском хозяйстве все приш
ло • движение. Задача всей 
партии, всех партийных коми
тетов — поддержать новато
ров, поддержать новое дело, 
обеспечить условия сплошного 
перехода на подряд. Именно 
так следует действовать

— Подрядные отношения, — 
продолжает разговор Фридон 
Гелашвили, —требуют не толь
ко соответствующих организа
ционных мер, но и роста об
щего уровня хозяйствования в 
смежных отраслях, укрепления 
договорных отношений с об
служивающей сферой.

Этого-то, к сожалению, пока 
и не чувствуется. Вот один 
пример. Несмотря на то, что 
задания по молоку и прошло
го года, и первого квартала 
текущего выполнены, специали
сты считают —  потеряно в об
щей сложности более 40 тонн 
продукции. Причина? Ненадеж
ное обеспечение животновод
ческих ферм электроэнергией 
в зимнее время.

Как же быть, как регулиро
вать отношения с организация
ми, отвечающими за подачу 
электричества, воды и т. д? 
Пока, к сожалению, эти связи 
не всегда регулируются руб
лем, особенно в отношении 
мелких производителей, или, 
как здесь говорят, «второсорт
ных потребителей». Конечно, 
смежникам в различных инстан
циях устраивается разнос — 
внушают, совестят.

Можно привести и другого 
рода примеры. Жаловались хо
зяйственники: в самый разгар 
страды испытывали затрудне
ния • с горючим. Бывало, по 
этой причине даже собранный 
урожай в тару ждет своего 
часа у кромки полей.'Теряют 
в весе овощи, ухудшается то

варный вид продукции. Кто не
сет ответственность за это? 
Известно, нефтебазы. Есть фон
ды у РАПО, хозяйств, а ото
варить их в нужное время не 
представляется возможным. 
Но между тем слышать о том, 
что бывший Госкомнефтепро- 
дуктов возмещает .убытки тем 
или иным организациям за не
своевременную поставку го
рючего, лично мне слышать 
пока не довелось. Ясно одно: 
подряду, помимо структурно
го и экономического совер
шенства, крайне необходима 
сверхкадеж н о с т ь  деловых 
партнеров.

О ДЕМОКРАТИЗАЦИИ от
ношений между РАПО и 
вышестоящими инстан

циями нем говорили как о фак
те несвершившемся. Да и о 
каком проявлении свободы 
хозяйственной можно говорить, 
когда бумажный вал из цент
ра не ослабевает, а проверя
ющие, как говорится, продол
жают табунами кочевать из 
района в район. Как обстоит 
с этим дело в Хашури? Слово 
Фридону Гелашвили:

—  По-прежнему три часа 
ежедневно у меня отнимает 
ознакомление, повторяю, толь
ко ознакомление с почтой. А 
различные проверки? Только 
■ прошлом году из Госагро- 
прома республики у нас побы
вало 108 человек. Практически 
каждый третий день —  новый 
гость. Да и что проверяют. 
Скажем, приехала группа или 
одно лицо проверять, как уха
живаем за садами. Вслед за 
ними спешат другие, убедить
ся в том, как ведем борьбу с 
вредителями в тех же садах. 
Разве хозяйства, РАПО не име
ют специалистов, да и не вра
ги они себе, чтобы при новых 
условиях хозяйствования не 
выполнять элементарные ве
щи. Сильна, сильна еще инер
ция, по-прежнему действуют 
старые мерки и отношения. 
Именно они. с моей точки 
зрения, причина торможения.

В докладе М. С. Горбачева 
на X IX  Всесоюзной конферен

ции КПСС сказано прямо: воз
никшие трудности в значи
тельной мере порождены жи
вучестью стереотипов хозяй
ствования, стремлением ерхра- 
нить привычные командно-ад
министративные методы руко
водства экономикой, сопротив
лением новому "со стороны 
части работников управления. 
А в ряде случаев мы сталки
ваемся и с прямыми попытка
ми извратить суть реформы, 
наполнить новые формы уп
равления старым содержани
ем, с этим надо бороться.

На другую сторону все еще 
живучего администрирования 
обратил внимание заместитель 
председателя РАПО по эконо
мике Джемали Гелашвили:

— В прошлом году нам ус
тановили план госпродажи 
зерновых 1.200 тонн, а заста
вили сдать подчистую весь 
сверхплановый урожай —  по
рядка еще 1.000 тонн, причем 
по госзакупочным ценам. 
Спрашивается: разве в случае 
свободной продажи мы за не
го не сумели бы получить зна
чительно больше денег, или 
же использовать зерно по сво
ему усмотрению для обеспе
чения нужд животноводства?

Совершенно верно, полити
ка жесткого администриро
вания продолжает действовать 
и нынче. Вот, к примеру, как 
распорядилось Главное управ
ление по производству и пе
реработке плодоовощной про
дукции и картофеля с буду
щим урожаем семечковых пло
дов в Хашурском районе. Из 
общего количества в 6.655 тонн, 
планируемых к производству, 
в общесоюзный фонд отправ
ляется 2.500 тонн, на промпе- 
реработку —■ 3.465, Цекавши- 
ри —  500 тонн, госторговле 
— 250 тонн. А вот продать в 
счет 30 процентов по ценам, 
согласно договоренности, на 
рынке разрешено лишь 450 
тонн плановой продукции.

Ознакомившись с этим доку
ментом, у нас возникло мно
жество вопросов. И в первую 
очередь такой: насколько эко

номически выгодна району та
кая раскладка выращенных 
ими же плодов (пока будущих) 
и почему вместо разрешаемых 
к свободной продаже 30 про
центов сверху указывают в два 
раза меньше?

Разве это отношение верх
него руководящего эшелона 
можно представить как забо
ту о развитии экономики 
хозяйств, деловой, демокра
тичный в своей основе подход 
к делу? Нет и нет1 У нас 
сложилось такое впечатление, 
что центр в лице своих глав
ных управлений никак не хо
чет отказываться от выгоды 
вроде бы в пользу общего аг- 
ропромовского котла, в ущерб 
отдельным хозяйствам и райо
нам.

В этих директивных решени
ях присутствует старая логи
ка о том, что нередко и от
дельные хозяйства, и целые 
районы ищут легкой жизни.

При таком подходе есть опа
сение, что даже самые совер
шенные организационные фор
мы труда увянут и не разовью
тся, как цветы в непроветри
ваемом помещении. Чтобы убе
диться в этом, достаточно из 
РАПО отправиться к произво
дителям, в хозяйства.

МЫ объезжали поля кол
хоза села Осиаури вме
сте с председателем Та- 

риелом Гагнидэе и Джемалом 
Гелашвили. Дороги внутри- 
плантационные раскисли пос
ле дождей, земля плыла, и 
наша «Нива» «ела себя словно 
лодка в штормовой стихии.

Подъехали к владениям вто
рой бригады. Работали в ос
новном женщины, вручную вы
саживали в открытый грунт 
рассаду капусты. Первый же 
вопрос, который родился: ес
ли подряд семейный, то поче
му труд коллективный?

Сомнения рассеял председа
тель:

— Вот высадим рассаду кол
лективно и поделим участки 
между семьями.

Что ж, организовывать рабо
ту можно по-разному, но за

чем же от общего идти к ча
стному. Когда яснее и проще, 
чтобы семья сама и высажи
вала свою капусту, и собира
ла ее  своими силами. Это ус
ловие обеспечивает инициати
ву, работу на качество на всех 
стадиях борьбы за урожай.

Но не эти отдельные штри
хи внушили опасение того, что 
семейный подряд в хозяйст
ве остается лишь формой без 
содержания.

—  Да, договор на подряд 
я заключила, — говорит ответ
ственная подрядчица Маргари
та Магалдадзе. -г- Закрепле
ны за мной' чеснок, лук, то
маты. Сколько получу по ко
нечным результатам, не знаю, 
спросите лучше у бригадира.

— А аванс получали?
— Нет, деньги пока нам не 

выдавали.
Разумеется, это был не един

ственный обмен мнениями с 
тружениками. Но и Другие 
встречи не дали гарантии то
го, что выгоды подряда ясны 
и понятны как заказчикам, так 
и подрядчикам. Именно эта 
сторона, как выяснилось, ос
талась висеть в воздухе. А без 
убежденности в выгоде, по
лезности, о каких-таких более 
высоких организационных фор
мах можно вести речь!

В прошлом году подрядные 
бригады в хозяйстве не спра
вились с выполнением плана 
производства стручковой фа
соли, огурцов и чеснока. От
части выйти на плановые от
метки помешала стихия. Но 
есть доля вины в невыполне
нии договорных обязательств 
и самих бригад. Так что же, 
сработал механизм подрядных 
отношений в виде вычета 
из заработной платы у членов 
бригады за несоблюдение до
говора, или же совхоз из-за 
некачественных семян чесно
ка понес какие-либо дополни
тельные расходы в пользу 
подрядной бригады? Нет, все, 
как водится, остались при сво
их.

—  К сожалению, —  поясня
ет главный экономист совхо

за Реваз Джабадзе, — у нас 
в подрядных отношениях не 
срабатывает такой фактор, как 
соблюдение прав и договор
ных обязательств. А  без него 
трудно рассчитывать на углуб
ление отношений, сущест
венный рост показателей.

Где же выход? Необходимо 
быстрее перестраиваться. Дос
тигнутые результаты колхоза 
села Осиаури никто не сбра
сывает со счетов. Они не от
рицают, а только подтверж
дают, что подряд, который с 
трудом пробивает себе доро
гу в экономике хозяйства, все 
же высокоэффективен, откры
вает реальную перспективу 
ускоренного движения вперед. 

УРНАЛИСТСКИЕ дороги 
пролегают из одного 
района в другой. Было 

бы неверно закрывать глаза на 
нарождающееся новое, утвер
ждающееся в виде бригадного 
и семейного подряда, аренд
ных отношений. Положитель
ные сдвиги происходят. Глав
ное состоит в том, что удалось 
приостановить нарастание не
гативных тенденций, грозивших 
перерасти в кризисную ситуа
цию, переломить эти тенден
ции, создать определенные 
предпосылки для дальнейшего 
устойчивого продвижения впе
ред. Но есть и опасность при
пылить доперестроечной пы
лью, свести к разряду несра
ботавших ускорителей подряд, 
аренду и вообще экономиче
скую реформу в целом. Гово
ря иначе, новым понятиям и 
оценкам придать старое со
держание.

Забывать не следует, что 
погоня за цифрами, за так 
называемой «валовой вконо» 
микой», как отмечалось на 
X IX  Всесоюзной конференции 
КПСС, а корне противоречит 
смыслу реформы, равносиль
но сохранению тех методов 
управления, которые завели 
нашу экономику в тупик.

Юрий ГАЛУСТОВ.
(Спец. корр. «Зари Восто
ка»),

А  На тбилисской парфюмерно-косметической фабрике <Ивермя» в химико-аналитической ла
боратории трудится химик-лаборантка Марина Ухургунашвили. Она следит за качеством н про
изводит анализ всех видов выпускаемых косметических и парфюмерных изделий. Передовая ком
сомолка ежедневно перевыполняет плановое задание.

Фото Бориса Кекелидзе.
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С В ИД ЕТ ЕЛ Ь С ТВУ ЕТ ПРЕССА
Завершение официального дружественного визита Ге

нерального секретаря ЦК КПСС М. С. Горбачева в Поль
шу, открывающееся сегодня' очередное совещание Полити
ческого консультативного комитета государств — участни
ков Варшавского Договора — основные темы зарубежных 
средств массовой информации.

•  ПОЛЬЩА
Польская «Трибуна люду»,

комментируя пребывание со
ветского руководителя в ПНР, 
отмечает, что «это был не
обычайный политический ви
зит, прежде всего потому, что 
он превратился в визит при 
открытых дверях, в диалог на 
улицах и площадях при уча
стии тысяч людей». Газета пи
шет о решимости крепить со- 
ветско - польский союз, от
ношения взаимопонимания, 
искренней дружбы и всесто
роннего сотрудничества. Дру
гая польская газета «Речь Пос- 
полмта» отмечает, что визит 
№. С. Горбачева открывает 
новый этап в советско-поль
ских отношениях, который 
можно назвать реализацией 
социалистического плюрализ
ма в межгосударственном и 
международном масштабах.

• ГДР
«СССР и Польша совместно 

выступают за принятие новых 
миролюбивых инициатив»,—

подчеркивает «Нойес Дойч- 
ланд». «Миру без ядерного 
оружия нет альтернативы», — 
отмечает «Берлинер цайтунг».

•  АНГЛИЯ
Английская «Индепендент»

сообщает, что «Президент 
Франции Миттеран стал пер
вым западным лидером, ко
торый приветствовал пред
ложение Горбачева о прове
дении общеевропейской встре
чи, направленной на сокраще
ние обычных вооружений».

Английская «Гардиан» в об
ширной статье обосновывает 
необходимость изменения 
стратегии натовских полити
ков в отношении СССР. «Сте
реотип о том, что Советский 
Союз является закрытым об
ществом и врагом, представ
ляющим постоянную угрозу 
миру, был подвержен эрозии 
заявлениями советского ру

  Политическая карикатура
«тремясь предопределить результаты плебисцита в Чили, наме

ченного на конец этого года, режим Пиночета усиливает репрессии и 
провокации против левых и демократических сил.

(И з газет ) .

— Для тех, кто против меня, камера для голосования, 
как видите, уже приготовлена...

Рис. Тенгиза Гиголева.

НОВОЕ В СЕРВИСЕ

ководителя о необходимости 
нового политического мыш
ления», —  отмечает газета.

•  ЯПОНИЯ
Японская «Токио Симбун» 

подчеркивает, «что советско- 
польские отношения строятся 
на основе полного уважения 
суверенного права каждбй 
страны самостоятельно оп
ределять методы и формы 
строитель с т в а социализма, 
темпы общественно - полити
ческих преобразований, под
ходы к решению проблем, 
преодолению противоречий».

Комментируя открывающее
ся сегодня в Варшаве очеред
ное совещание Политического 
консультатив н о г о комитета 
государств —  участников Вар
шавского Договора, японская 
«Асахи» называет его значи
тельным событием. Газета 
подчеркивает, что страны со
циалистического содружества 
выступают с новыми конструк
тивными идеями, проявляют 
готовность и дальше продол
жать миролюбивую конст
руктивную линию в междуна
родных делах.

(ТАСС, 15 июля).

УБИТ Й ХОДЕ 
ПЕРЕСТРЕЛКИ

ФРИТАУН, 15 июля. (ТАСС). 
Бывший заместитель главы го
сударства Либерии, генерал 
Николас Подиер был убит 
правительственными войска; 
ми в среду в районе Нимба 
б ходе перестрелки близ гра
ницы с Гвинеей и Кот-Дюиву- 
вром. Как сообщило либерий
ское радио, он планировал 
осуществить государственный 
переворот в стране. Во вре
мя столкновения сил безопас
ности с группой заговорщиков 
были убиты 11 его сторонни
ков.

Н. Подиер ранее уже уча
ствовал в неудавшейся по
пытке свергнуть правитель
ство Либерии. В 1984 году он 
был арестован и выслан из 
страны.

Правительственные войска 
блокировали район Нимба, 
расположенный в 450 кило
метрах от Монровии. В столи
це страны сохраняется спо
койная обстановка.

•  Контакты, 
сотрудничество

СУХУМСКАЯ ФИРМА  
С ВАРШ АВСКИМ  

ФИЛИАЛОМ
Универсальная польская 

фирма «Агротехника» в ре
кламе йе нуждается. Дос
таточно сказать, что она 
имеет много деловых кон
тактов с различными пред
приятиями и организация
ми европейских стран. И 
вот — Абхазия, Сухуми.

Здесь побывал президент 
фирмы Збигнев Немчинович. 
Цель его приезда в столицу 
Абхазской АССР —  развитие 
соглашения, достигнутого в на
чале этого года а Варшаве по 
вопросам экономического, про
изводственного, научно-техни
ческого и культурного сотруд
ничества между Государствен
ным агропромышленным ко
митетом автономной республи
ки, ремонтно - строительным 
трестом «Абхазагроремстрой» 
и производственными группа
ми фирмы «Агротехника», с 
которыми уже подписаны до
говоры. Что это за группы?

—  Например, наша дочерняя 
фирма «Рольполь», —  говорит 
3. Немчинович. —  Она зани
мается производством различ
ных продовольственных и про
мышленных товаров, торгов
лей, оказанием услуг « сель
ском хозяйстве. Может про
давать джемы, сушеные ово
щи, кожевенную галантерею. 
Наряду с этим фирма заинте
ресована закупать в Абхазии 
цитрусы, вина...

— Одним из пунктов взаимо
выгодного сотрудничества, — 
рассказывает з а м е с  титель 
председателя. Госагропрома 
Абхазии Олег Шамба, — яв
ляется договор между «Агро
техникой» и Гагрским кооп- 
торгом об открытии рестора
нов с абхазской национальной 
кухней в Варшаве и Лодзе. И 
наконец, договор о создании 
совместной фирмы, которая 
призвана осуществлять строи
тельство, торговлю, обменные 
операции и т. д. Причем, ее 
сфера деятельности распрост
ранится не только на Польшу, 
Абхазию и другие регионы 
СССР, но и на третьи страны. 
Сама фирма будет функцио
нировать в Сухуми, а ее фи
лиал — в Варшаве.

Лери М АЙСУРАДЗЕ.
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

•  ОБЗОР ПИСЕМ

СЛОВО — НОВЫМ АКАДЕМИКАМ

«...Не «парадный мундир»
— Что я испытываю в новом сво

ем качестве, — ответил вопросом на 
вопрос действительный член АН Гру
зинской ССР, академик-секретарь от
деления математики и физики АН 
Грузии, заведующий отделом теоре
тической астрофизики Абастуманской 
астрофизической обсерватории АН 
республики профессор Джумбер Ге
оргиевич Ломинадзе. — Конечно, ра
дость, и еще, знаете, когда схлынуло 
волнение, часто вспоминается студен
ческая молодость, первые подступы 
к науке, радость и восторг постоян
ного постижения научных глубин. С 
особым чувством вспоминаю годы 
учебы на физическом факультете 
МГУ им. М. В. Ломоносова, где я 
слушал лекции таких выдающихся 
ученых, как академики И. С. Векслер, 
А. А. Власов, Л. Д. Ландау и др. Пос
ле окончания МГУ я как молодой 
специалист работал в учреждении, 
руководимом выдающимся совет
ским ученым, трижды Героем Социа
листического Труда К. И. Щелкиным, 
бюст которого установлен в нашем 
городе, т. к. он уроженец Тбилиси.

Много сейчас мыслей и о сего
дняшнем дне, о добрых переменах 
в нашей жизни, когда многое вос
принимаешь по-новому, отходя от за
тертых штампов. Я как академик-се
кретарь отделения хочу сказать, что, 
хотя выборы и проходили в атмосфе
ре гласности, все же, «за бортом» 
остались и те, кто, безусловно, мог
ли бы стать достойными членами 
академии. Почему это произошло? 
Главная причина — как всегда, объ
ективная нехватка вакансий...

Конечно, в Академию наук респуб
лики должны избираться лучшие из 
лучших, и здесь нужны жесткие оцен
ки. Только научная компетентность, 
только реальный вклад в науку мо
гут стать критериями оценки. И еще, 
что немаловажно, — «общественное» 
лицо кандидата. Его деятельность 
должна оцениваться не только уче
ными соратниками, но и в целом об
щественностью. А что касается зва
ния «академик», как я его понимаю? 
Так сложилосьу нас, что докторская 
диссертация — это апофеоз творче
ской, исследовательской, научной ра
боты ученого,  ̂ избрание академи
ком —  это, ну, если не закат, то, по 
крайней мере, итог, как принято го
ворить, —  «за весомый вклад в нау
ку». В этом случае звание восприни
мается как «парадный мундир», ко
торый одевают по праздникам. Нет,

я думаю, звание надо отрабатывать, 
а не почивать на лаврах прежних за
слуг. «Академик»— это большое при
знание научной деятельности для 
каждого ученого. Но какие бьг отли
чия он ни получал *— главное одно, 
чтобы сохранялась с годами естест
венная, неодолимая потребность — 
заниматься наукой, жить для науки. 
Может, это громкие слова, но, я уве
рен, по-другому нельзя, не должно 
быть...

Мне, к сожалению, приходится мно
го времени тратить на администра
тивные дела, тем не менее чистая 
наука — это то, чему бы я без со
жаления посвятил все свое время. И 
я горд, что отделение математики и 
физики АН Грузии, которым руково
жу, ■— ведущее. Оно объединяет пять 
институтов. Члены отделения — круп
нейшие ученые нашей страны, среди 
них много членов союзной АН. В те
чение многих лет коллектив молодых 
ученых под моим руководством зани
мается теорией плазмы и проблема
ми управляемого термоядерного син
теза. Решение этих научных задач 
откроет неисчерпаемые источники 
энергии, так необходимые уже те
перь, а тем более будущим поколе
ниям человечества. В середине 70-х 
годов в Абастуманской астрофизиче
ской обсерватории были проведейы 
первые работы по этой тематике. Ис
пользуя накопленные знания в обла
сти физики плазмы, группа молодых 
ученых стала изучать интересные 
астрофизические объекты, нейтрон
ные звезды (пульсары) и черные ды
ры. Точнее, те физические явления, 
которые протекают вокруг этих экзо
тических объектов. Эти исследования 
примечательны еще и тем, что стоят 
на стыке двух областей науки— астро
физики и физики плазмы. И не слу
чайно, что эта наука стала называть
ся плазменной астрофизикой...

Д. Ломинадзе является одним из 
основателей нового направления в 
плазменной астрофизике. Получен
ные под его руководством и при не
посредственном участии результаты 
за короткое время нашли междуна
родное признание. В 1984 г. была ос
нована международная совместная 
школа Варена (Италия) — Абастума- 
ни по плазменной астрофизике, ди
ректором которой со стороны СССР 
стал Д. Ломинадзе. В 1986 г. в Суху
ми прошла первая встреча этой шко
лы, а в конце августа этого года уче

ные встретятся в Италии. Примеча
тельно и то, что половину советской 
делегации будут представлять моло
дые ученые отдела, руководимого 
Д. Ломинадзе. Крупнейшие ученые 
многих стран мира будут обсуждать 
ключевые проблемы современной 
астрофизики, крупные космические 
проекты и ряд смежных проблем. 
Такие встречи будут проходить раз 
в два годе, поочередно в Грузии и 
Италии.

—  Хочется отметить и тог факт, —  I 
продолжил Джумбер Георгиевич, — 
что в последнее время несколько 
упала интенсивность научных контак
тов даже внутри страны, не говоря 
уже о международных контактах. 
Особо это касается наших молодых 
ученых. А  без этого развитие науки, 
достижение значительных результа
тов невозможно. Поэтому мы стара
емся как можно шире развивать кон
такты как с академиями наук других 
стран, так и с отдельными научными 
подразделениями. В настоящее вре
мя прошли предварительные пере
говоры об установлении научных кон
тактов с болгарскими и английскими 
учеными для проведения совместных 
исследований. Это послужит хорошей 
творческой школой для научной мо
лодежи. Я лично не могу себя пред- | 
ставить без общения с моими моло
дыми коллегами, с сотрудниками, у 
которых всегда учусь, —  говорю это 
без ложной скромности.

Записала Инн» БУСУРАШ В '

-КРЕПОК ДОМ, ЕСЛИ СТРОЯТ ЕГО ДРУЗЬЯ
«Бахмаро», «Цисарткела», 

«Мшенебели» и другие
Бытует мнение, что кооперативное движение может не

плохо развиваться лишь в тех районах республики, через 
которые проходит магистральная автотрасса. Мол, силами 
одного лишь местного населения нельзя обеспечить рост 
прибыли кооперативов, а, стало быть, и их широкое раз
витие. Мол, в высокогорных, а также расположенных «в 
глубинке» районах интенсивный рост кооперативов вряд ли 
может быть обеспечен. Иное дело в курортных местах или 
там, где проходит интенсивный пассажирский поток...

Надуманность такой постановки вопроса легко увидеть, 
если познакомиться с цифрами и фактами, приведенными в 
интервью председателя Чохатаурского районного Совета на
родных депутатов Сослана ЦИНЦАДЗЕ:

— Наш район как раз рас
положен «в глубинке», так что 
на его примере можно про
следить характерные особен
ности кооперативного строи
тельства для регионов подоб
ного типа — я имею в виду 
удаленность от основной ав
томагистрали республики с ее 
интенсивным движением. Но 
прежде чем охарактеризовать 
то, что мы уже сделали и де
лаем по развитию сети обще
ственных кооперативов, дол
жен заметить, что не считаем 
свою работу в этом направле
нии свободной от недостатков. 
Они, к сожалению, есть — 
дело-то ведь совершенно но
вое, зачастую приходится дей
ствовать, как говорится, на 
свой страх и риск, но мы не 
стремимся избегать этого. 
Считаю, что главное— не то, 
что порой можно допустить 
ошибку, способствуя распрост
ранению кооперативов, а то, 
что боязнь возможных ошибок 
может отвратить кого-нибудь 
от желания действовать. А 
ведь именно этого — дейст
вий — требует от нас пере
стройка...

Итак, что конкретно вас ин
тересует?

— Для начала — сколько 
кооперативов в районе? Како
го профиля? Что ими уже сде
лано! И, наконец, какова пер
спектива развития?

Т  По состоянию на 1 июля, в 
Чохатаурском районе начали 
Действовать 24 общественных 
кооперативов. Еще 6 заявле
ний инициативных групп нахо- 
А"тся а стадии рассмотрения.

Хотя деятельность ряда ко
оперативов насчитывает не так 
УЖ много времени, даже за 
»тот небольшой срок доходы 
кооперативов заметно превзо- 
ш/|и расходы. Для создания 
оборотных средств и основных 
Фондов кооперативам был вы
делен банковский кредит.

— Какую помощь оказывает 
кооператорам райисполком!

— Помогаем прежде всего 
в укреплении материально-тех
нической базы. Кооперативам 
уже выделено свыше 370 квад
ратных метров высвобожден
ных помещений, передано раз
личное оборудование на сум
му более 30 тысяч рублей, ав
томобиль, земельные участки... 
Кроме того, мы даем советы 
людям, желающим открыть' ко
оператив, относительно его 
профиля. При этом исходим 
из реальной потребности на
селения в тех или иных видах 
товаров и услуг. Широко рек
ламируем деятельность коопе
ративов через местную прес
су. Что еще? Всячески стараем
ся помочь с реализацией про
дукции на месте. С этой целью 
планируем создать торгово
посреднический кооператив, 
который поможет кооперато
рам и индивидуалам в реали
зации выпущенной ими продук
ции. Намечаем также органи
зовать вы став к у-продажу этой 
продукции.

— Может быть, стоит под
робнее рассказать о работе 
какого-нибудь кооператива!

_  Возьмем, к примеру, ко
оператив по производству то
варов народногочпотребления 
«Цисарткела», которым руко
водит Давид Джинчарадзе. В 
этом кооперативе объединено 
40 человек, многие из которых 
работают на дому. Это удоб
но и домохозяйкам, и тем, кто 
трудится в кооперативе по 
совместительству с основной 
работой. Среднемесячный за
работок каждого члена коопе
ратива и работающих здесь по 
договору составляет 230— 280 
рублей. Продукция «Цисартке- 
ла» — полотенца, рабочие ру
кавицы, мужские трусы... — 
реализуется через торговую 
сеть. За время своего суще
ствования этот большой коопе
ратив реализовал выпускаемые

им изделия почти на 300 ты
сяч рублей. Достойна одоб
рения инициатива членов это
го кооператива, который взял 
шефство над детсадом-ясля- 
ми и уже приобрел для него 
инвентарь на тысячу рублей.

Успешно также работают 
кооперативы «Бахмаро», «Мше
небели», «Губази», «Люкс» и 
другие, которые изготовляют 
и реализуют в районе мозаич
ные облицовочные плиты, стен
ные блоки, калитки, проволо
ку и другие товары, пользую
щиеся спросом сельского на
селения.

— Есть пи в районе еще же
лающие открыть кооперативы?

—  Да, есть. Тут, правда, 
следует отметить, что мы 
испытываем трудн о с т и  со 
свободными гомещениями, 
которые бы могли пере
дать кооператорам. Собст
венно говоря, таких помеще
ний уже не осталось. Но мы 
оказываем помощь строймате
риалами, техникой тем коопе
ративам, которые решили са
ми соорудить для себя поме
щения. Однако для того, что
бы такого рода помощь была 
более полной, необходи
мо упорядочить и_ до конца 
прояснить вопрос о выделе
нии кооператорам строймате
риалов —  цемента, кровельно
го железа и пр. Ведь того ко
личества, которое выделяется 
для реализации населению, яв
но недостаточно. А тут еще 
необходимо удовлетворить ну
жды кооперативов... значит, 
нужны мелкооптовые магазины 
для них.

Да, некоторые вопросы на 
месте решить трудно. Однако 
подавляющее большинство все 
же стараемся решать самосто
ятельно. Это касается, и кон
троля за достоверностью дохо
дов кооперативов, и соблюде
ния ими трудового законода
тельства, технической безопас
ности труда, пожарной безопа
сности, охраны природных ре
сурсов и окружающей среды 
и т. д.

Сделанное —  лишь начало 
реализации в районе, обшир
ной программы кооперации. 
И пусть пока накоплен лишь 
небольшой опыт—он поможет 
нам в будущем действовать 
более смело, более уверен
но. Тем более, что этому спо
собствует и Закон «О  коопе
рации в СССР».

Беседу вел 
Нугэар КИНКЛАДЗЕ.

С чего начинается Родина! Каждому человеку рано или 
поздно приходится искать для себя ответ на этот вопрос. 
В атом понятии сливается все близкое и бесконечно доро
гое; родная земля и отчий дом, круг друзей и еще неч
то большее — история народа, его язык, традиции и куль
тура, советский образ жизни, сплотивший в единую семью 
людей самых разных национальностей...

Но интернационализм— не ге
нетическое понятие, он не впи
тывается с молоком матери. 
«Каждое поколение советских 
людей, —  говорится в Резолю
ции X IX  Всесоюзной партийной 
конференции «О  межнацио
нальных отношениях», —  по- 
своему проходит школу пат
риотизма и интернационализ
ма. Режно, чтобы уже в пер
воначальном социальном опы
те личности, начиная с семьи 
и школы, пионерской и комсо
мольской организаций, эти 
ценности органически сочета
лись, выступали в неразрыв
ном единства, исключали как 
национальный нигилизм, так и 
национальную обособленность».

И. на_ случайно сейчас, в по
ру революционной перестрой
ки, среди писем, приходящих 
в редакцию, так много свя
занных с размышлениями об 
истоках нашей дружбы, о том, 
что нас объединяет.

Мы сегодня вдумчиво и 
пристально вглядываемся в 
историю. Вглядываемся, чтобы 
воспроизвести в своем созна
нии истинный ход событий, по
знать, как жили, трудились, 
сражались, во что верили мил. 
лионы советских людей, соз
давшие и отстоявшие в боях, 
социалистическое государст
во. Точное знание прошлого 
необходимо и для сегодняш
них наших дел, и для будуще
го. Потому, что истоки мно
гих нынешних наших проблем 
мы находим в прошлом, и 
нам необходимо извлечь поу
чительные уроки из ошибок, 
взять на вооружение все луч
шее, что накоплено предшест
вующими поколениями, учить
ся у  них убежденности в пра
воте революционного выбора, 
трудовому энтузиазму, муже
ству и самоотверженности в 
борьбе, патриотизму и интер
национализму.

Много ярких страниц в ис
торию тесного нашего содру
жества вписали большевики 
Закавказья. Рассказывая об 
одном из пламенных револю
ционеров ленинской школы, 
активном участнике Октябрь
ской революции и борьбы за 
победу Советской власти в 
Азербайджане Викторе Наней- 
швили, ученый секретарь Двор
ца дружбы народов СССР АН 
Азербайджана И. Гассиев про
слеживает всю судьбу больше, 
вика —  его революционное 
становление в Московском уни
верситете, работу подпольщи
ка в Екатеринославе, Луган
ске и Ярославле вместе с В. 
Менжинским, Н. Подвойским, 
Е. Ярославским и другими, 
бакинский период его рево
люционной деятельности, где 
завязалась его боевая Дру
жба с замечательными револю.

ционерами —  С. Шаумяном, 
П. Джапаридзе, М. Аэмзбеко- 
вым, И. Фиолетовым и дру
гими большевиками. «Жизнь 
их, озаренная великой идеей 
революции, кристально чистая 
и самоотверженная, служит и 
сегодня для молодежи высо
ким примером подлинного пат
риотизма и интернационализ
ма», — пишет автор письма.

Каждый, кто побывал в Ле
нинграде, наверняка не упус
тил возможность прийти к на
шей общей святыне —  леген
дарному крейсеру «Аврора». 
Частые гости здесь и жители 
нашей республики.

«Мне, проработавшему на 
крейсере «Аврора» в качест
ве старшего научного сотруд
ника уже более 25 лет,— пи
шет капитан I ранга в отстав
ке Г. Бартев, — всегда прият
но встречать экскурсантов из 
солнечной Грузии. Это чувство 
рождено не только тем, что 
на крейсере «Аврора», когда 
он был учебным кораблем, в 
довоенные годы обучались и 
воспитывались многие юно
ши, пришедшие во флот по 
путевке грузинского комсомо
ла. Но и потому, что я всегда 
с благодарностью вспоминаю 
грузинскую землю и ее заме
чательных людей, как родных 
братьев и сестер. В составе 8-й 
бригады морской пехоты я 
воевал в начале Великой Оте
чественной войны на Крымской 
земле, защищал Севастополь.

Никогда не забуду, когда нас, 
раненых, доставленных на са
нитарном пароходе «Грузия» в 
Батуми, встречали жители это
го города. На носилках, на ру
ках выносили с парохода нас 
женщины, школьники, пожи
лые люди. Вручали цветы, уго
щали фруктами. А затем— ко
роткий переезд в поезде в 
Цхалтубо, где тогда был в 
зданиях санатория развернут 
госпиталь. Ранен был тяжело, 
не думал, что стану на ноги. 
Но заботливые руки врачей, 
медицинских сестер и другого 
медицинского персонала дела
ли чудеса.

А  разве забудется, когда в 
палаты, где мы лежали, вече
рами приходили школьники. 
Они помогали писать письма 
тяжелораненым бойцам, чи
тали газеты, пели песни и иг
рали на инструментах, убирали 
помещения. Эта обстановка 
поднимала настроение, помо
гала преодолеть недуг и уско
рить лечение. На прощание ме
ня пригласили в гости в од
ну грузинскую семью. Прошли 
годы. Часто я вспоминаю этих 
приветливых, заботливых, теп
лых людей. Вот это есть наша 
многонациональная семья на
родов нашей страны».

А как перекликается с этим 
воспоминанием другое пись

мо. пришедшее в редакцию из 
Самтредиа от защитника Ле
нинграда, бывшего артиллери
ста Г. Хажалия.

«Я почти каждый год выез
жаю в Ленинград на встречу 
с ветеранами войны, участни
ками обороны города, —  пи
шет он. — Школьники, пионе
ры, комсомольцы встречают 
ветеранов цветами, смотрят на 
нас с уважением, обнимают, 
говорят нам: «Вы подарили•
нам жизнь, мы в вами навсег
да». По прибытии в Ленинград 
мы проходим по городу под 
музыку военных оркестров, 
нас забрасывают цветами, об
нимают со слезами. После мар
ша по городу отправляемся 
на Пискарввское кладбище, 
где похоронены почти пол
миллиона советских людей. 
Скажу вам правду: из всех го
родов нашей Родины . самый 
дорогой для меня —  город 
Ленинград».

Сколько бы ни прошло лет 
с той пямятной весны сорок 
пятого, каждый, кто воевал, 
будет всегда помнить этот 
светлый радостный миг, эти 
слова: «Враг разбит? Победа 
за нами! Правое дело востор
жествовало?».

Мы шли к этому 1418 дней 
и ночей. Сквозь тысячи ки
лометров, каждый из которых 
стоил многих жизней, крови и 
пота. Не счесть обелисков, ме
мориалов, воздвигнутых на 
братских солдатских могилах, 
бесконечные ряды имен на 
стене нашей памяти... ,

«На гражданском кладбище 
села Рашков Каменского райо
на Молдавской ССР, — пишет 
в редакцию житель Кишинева 
А. Солонарь, — я обратил 
внимание на скромный памят
ник с надписью: «Вечная слава 
героям: летчикам, погибшим 
за нашу Родину, Леонтьеву, 
Маградзе, 1941 г.».

Кто же они, эти летчики? Я 
вспомнил слышанный в детст
ве, в начале июля 1941 года, 
рассказ отца о том, как со
ветский бомбардировщик уже 
после выполнения боевого за
дания был сбит над этим се. 
лом. В живых остался один 
летчик, а двое погибли. Жители 
села свято чтут память герэ- 
ев-летчиков. Имена их увеко
вечены на мемориале в цент
ре села, одна из улиц села 
носит имя Маградзе.

Но вот что странно. На мой 
вопрос: а известно ли родст
венникам погибших воинов ме
сто захоронения, приезжали ли 
они на могилу воинов, после
довал ответ, что нет, а Мини
стерство обороны СССР не 
запрос сообщило, что фамилии 
погибших летчиков не знача- 
тся(1) в списках потерь лично
го состава. Очень возможно, 
что фамилии несколько иска
жены. Но не могу поверить, 
чтобы у Маградзе и Леонтье
ва не было родных.

Очень хотелось бы, чтобы 
имя летчика Маградзе, отдав
шего свою жизнь в Великой 
Отечественной войне, стало из-* 
вестно на его родине. Думаю,

что нетрудно будет восстано
вить, какие летные части дей
ствовали в небе Молдавии в 
то время».

Ветераны вспоминают боевых 
друзей и товарищей, живых и 
павших, тех, с кем делили ме
сто в окопе и землянке, с кем 
шли трудным изнурительным 
маршем, поднимались в ата
ку. Фронтовое братство не зна
ет срока давности, и поэтому 
сейчас, через четыре с лиш
ним десятилетия, ветераны про
тягивают друг другу руки, 
ищут своих дальних фронто
вых друзей, собираются на 
традиционные встречи одно
полчан.

Бывший начальник штаба 
529-го стрелкового по л к а
Иван Горелов просит редак
цию помочь разыскать своего 
однополчанина командира 45- 
миллиметрового противотанко
вого орудия сержанта Севе- 
риана Тадеоэовиче Двали, со
вершившего 3 июля 1941 года 
подвиг у пос. Малта, недале
ко от г. Резекне в Латвий
ской ССР. В жестокой схватке, 
даже будучи раненым, ему 
удвлось подбить прямой на
водкой три фашистских танка. 
За этот подвиг он пред став
лен к награждению орденом 
Ленина.

Такие ж е  незабываемые вое. 
поминания о самых первых
днях войны у  жителя с. Барс 
Джае ск ого района Георгия 
Джиоева связаны со своим 
земляком Бурджанадэа. В од
ной разведгруппе они форси
ровали Днепр, сдерживали на
тиск врага, делили пополам
все тяготы войны. Жаль, раз
вели их военные дороги, и до 
сих пор не могут отыскать 
друг друга.

Около 700 тысяч сынов Гру
зии сражалось на фронтах Ве
ликой Отечественной, половина 
из них пала смертью храбрых 
в боях за честь и независи
мость нашей Родины. Еще не 
все страницы народного под
вига заполнены, еще не все 
боевые награды нашли геро
ев. А  сколько было ярких проя
влений подлинного боевого то
варищества и братства, кото
рые навсегда запечатлелись в 
памяти ветеранов. Бывший ко
мандир 2-го стрелкового ба
тальона 1268-го стрелкового 
Нолка 385-й Кричевской стрел
ковой дивизии Николай Плот
ников вспоминает в своем 
письме волнующий эпизод. В 
бою у села Черноениэна на 
Могилевщине, когда наше под
разделение было окружено 
фашистами, командир пуле» 
метного взвода старший лей
тенант спас жизнь солдату, 
закрыв его своим телом во 
время обстрела. Солдат этот— 
Гарбузюк Сергей Платонович, 
к сожалению, забыл имя сво
его спасителя, но помнит точ
но, что был он грузин. Может 
быть, остался он жив, узнает 
себя в этом рассказе, отклик
нется, чтобы украинский сол
дат мог на склоне лет выра
зить ему сердечную братскую 
благодарность.

Так же безуспешно ищет 
долгие годы дорогого сердцу 
человека, однополчанина по 
имени Шота, с которым про
шел всю Ленинградскую блока
ду в составе 2-го артиллерий
ского дивизиона, 1-го артил
лерийского гаубичного полка 
18-й дивизии Петр Поздняков. 
Выпала из памяти фамилия 
друга, помнит только старый 
солдат, что тот был из Тбили
си, может, на сей раз он най
дется?

А председатель совета ве
теранов 23-го гвардейского 
Белгородского Краснознамен
ного авиаполка дальнего дей
ствия О. Дорошук, прочитав в 
нашей газете о своем однопол
чанине К. Далакишвили, про
сит помочь в поисках следов 
разбившегося в горах в годы 
боев за Кавказ самолета ЛИ-2. 
Конечно, трудно рассчитывать 
на то, что время пощадило 
боевую машину, но, может, 
хоть что-нибудь сохранилось, 
чтобы можно было рассказать 
подробней о погибшем экипа
же. Никто не должен быть за
быт, ничто не забыто.

Да, Великая Отечественная 
была тяжелым Испытанием для 
всего советского народа. Мы 
не сломились, выстояли и по
бедили во многом именно по
тому, что беду эту народную 
разделили все поровну, пото
м у что непреложным законом 
для всех нас была и есть брат
ская взаимопомощь. Эта мысль 
проходит через письмо .тби
лисца Н. Гаспарова, который 
делится воспоминаниями о  том. 
как участвовал в обороне Ста
линграда в состава работников 
базы Главного артиллерийско
го управления, в сложной бо
евой обстановке обеспечивал 
войска боеприпасами. О  неру
шимом фронтовом братстве 
пишет и бывший выпускник Тби
лисского артиллерийского учи. 
лища, ныне житель Баку Алек
сандр Кириллов, которого воен- 
ная судьба породнила с кахе
тинским крестьянином Гигой 
Патаркалишшили. или ж е  жи_ 
тель Полтавы И. Меняйло, ко
торый восхищен подвигами 
уроженце Цалкского районе 
Грузии, одного из самых ува
жаемых в Армении людей, Ге
роя Советского Союза гене
рал-майора А. В. Казаряна.

Да, у нас большая много
трудная, нелегкая, но и слав
ная общая судьба. Мы общи
ми силами сложили, выстра
дали, выковывали наш союз 
народов, наше братство. И по
тому такой тревогой, такой 
болью сжимается сердце у 
каждого советского человека, 
когда он видит, как порой не
решенные вовремя социаль
ные вопросы отзываются на
циональной рознью, когда 
над разумом берут верх стра
сти и эмоции.

У нас есть что беречь, и се
годня, в период перестройки, 
мы обязаны сделать наш об
щий дом еще крепче и друж
ней.

\ Спартак ГРАЧЕВ.
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ФЕСТИВАЛЬ: ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

«Ночные серенады» вновь собрали 
любителей музыки в Пицунде

Вчера а Пицунда состоялось открытие традиционно
го фестиваля камерной музыки «Ночные серенады», в пя
тый раз я древнем Пицундском храме в исполнении изве
стных музыкантов зазвучали лучшие произведения миро
вой классики.

В храме свободных мест 
не было. И неудивительно — 
любители камерной музыки 
привыкли к тому, что «Ноч
ные серенады»— это не только 
разнообразие репертуаре, но 
и мастерство исполнения. По
тому, очевидно, популярность 
фестиваля давно миновала 
границы нашей республики.

Аудиторию фестиваля, как 
к в прошлые годы, составля
ют приехавшие из Гагра, Тби
лиси, Киева, Москвы, Ленин
града, одним словом, асе те, 
кто любит и ценит настоящее 
музыкальное искусство. Д е
вять дней двери Пицундского 
храме будут для них госте
приимно распахнуты. .. Здесь 
зазвучат произведения Баха, 
Бетховена, Шуберта, Гайдна, 
Брамса, С. Рахманинова, С. 
Прокофьева, Д. 'Гершвина, Д. 
Пинкарда, В. Артемова, Л. Чи
жика, Б. Квернадзе. Гости и 
участники фестиваля —  поми
мо советских —  и зарубежные 
исполнители. На сей раз это— 
дирижер Курт Мазур из ГДР, 
из Франции — Аурель 'Йиколе 
(флейта), из Японии ■— Тамоко

Сакурай (сопрано) и Ко Ива- 
саки (виолончель).

Фестиваль «Ночные сере
нады» уже стал традицией я 
музыкальном мире нашей 
республики. Однако каждый 
год он преподносит зрителю 
что-то новое, и не только в 
смысле репертуара.

В чем особенность нынеш
него фестиваля? С этим воп
росом обращаюсь к Лиане 
Исакадзе. '

Открылся фестиваль тремя 
церковными сонатами для ор
гана с оркестром Моцарта в 
исполнении Государственного 
камерного оркестра Грузии 
под руководством Лианы Иса- 
квдэе. Звучали также Концерт 
№  1 для фортепьяно с орке
стром Д. Шостаковича и Сим
фония №  12 для струнного 
оркестра соль-минор Ф . Мен
дельсона. Честь солировать 
иа открытии фестиваля выпа
ла органисту Алексею Семе
нову, пианисту из Швеции Сте
фану Шейя и Михаилу Бон
да ревскому (труба).

— В этом году, —  сказала 
она, — не все концерты бу
дут проходить с оркестром. 
В фёстивале участвуют и ан
самбли. Есть у  нас и трио, и 
дуэты, и квартеты. Перед зри
телями выступят многие все
мирно известные советские и 
зарубежные музыканты. А 
это уже свидетельство того, 
насколько «Ночные серенады»* 
популярны и за пределами 
нашей страны. Не буду сей
час подробно рассказывать 
о программе фестиваля. Хочу 
лишь воспользоваться случа
ем и сказать вот о чем. Из 
опыта прошлых лат знаю, как 
ждут целый год фестиваля 
любители камерной музыки 
в Абхазии. Один мой здеш
ний коллега как-то говорил, 
что абхазские музы к а н т ы  
очень гордятся тем, что «Ноч
ные серенады» прочно «обо
сновались» в Пицунде. К  со
жалению, не могу сказать то
го же о некоторых должно
стных лицах, которые, по всей 
видимости, не проявляют ни
какого интереса к искусству 
и, в частности, к нашему фе
стивалю. Я имею а виду те 
многочисленные трудности 
организационного порядка, с 
которыми нам постоянно при
ходится здесь сталкиваться.

И если учесть тот факт, что 
на «Ночные серенады» при
езжает и немало наших за
рубежных коллег, которые не 
только охотно прини м а ю т  
приглашение, но и сами изъ
являют желание участвовать, 
становится удивительным та
кое равнодушие к нашим за
ботам,-.

Думается, те, кто должен 
отвечать за организационные 
стороны проведения фести
валя, учтут это замечание. И 
главное — предпримут кон
кретные шаги.

Итак, первый день фестива

ля завершен. В добрый путь, 
«Ночные серенады»!

Лариса ТУМАНИШВИЛИ. 
(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

*  *  *

ф  Н а  с н и м к а х :  Лиана 
Исакадзе —  последняя репе
тиция; у  органа — Александр
Семенов; кинематографисты 
из Гамбурга (Ф РГ) готовятся 
к съемкам сюжета для филь
ма, посвященного фестивалю.

Фото Валерия Атабекова.

•  СПОРТ

В прицеле — Олимпиада
В Москве проходит тради

ционный международный тур
нир по пулевой стрельбе на 
приз газеты «Советский па
триот». В нем разыгрывается 
первенство в олимпийских ви
дах программы.

Особенным упорством отли
чалась борьба а стрельбе из 
стандартного малокалиберного 
пистолета среди женщин, где 
выступали многие кандидаты 
*  сборную олимпийскую ко
манду СССР —  Марина Доб- 
ранчева (Ростов), Нино Селук- 
вадэе (Тбилиси) и Светлана 
Смирнова (Ленинград). Между 
ними и разгорелась борьба за 
главный приз.

В итоге пераое место за
воевала чемпионка мира Доб- 
ранчева, набравшая 690 очков. 
На два очка меньше у Смир
новой. Чемпионка СССР Нино 
Салуквадзе из Тбилиси фини
шировала третьей — 687 оч
ков.

В стрельбе п<» «бегущему ка
бану» среди мужчин отличил
ся Тибор Боднар (Венгрия). 
Его соотечественник Золтан 
Папанеитц был первым в 
стрельбе из пневматического 
пистолета, а Горан Максимо
вич из Югославии стал побе
дителем а стрельбе из произ
вольной малокалиберной вин,- 
товки.

«Звездный» мчится к победе
На международной Балтий

ской парусной регате а Талли
не заяаршен очередной день. 
Отлично выступает в классе 
«Звездный» экипаж, где руле
вой кандидат в олимпийскую 
сборную СССР представитель 
Грузии Гурам Биганишвили. Он 
одержал победу и в четвер
той гонке и является одним 
из главных претендентов на 
первое место.

В классе «Солннг» впереди 
экипаж рулевого Владимира 
Игнатенко из Владивостока. В 
турнире «летучих голландцев» 
лидирует экипаж Михаила Аза
рове (Москва), у «финни- 
стов» — Дирк Пит т ель ков  
(ГДР), а на швертботах класса 
«Луч» — Вячеслав Крошенко 
(Киев).

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАХМАТЫ. Команда ЦСКА 

продолжает лидировать в фи
нальном турнире европейских 
клубных коллективов, который 
проходит в Роттердаме. В оче
редном туре она сыграла вни
чью с шахматистами голланд
ского клуба «Фолмак» — 3 :3  
и набрала 14,5 очка.

ГАНДБОЛ. На международ
ном турнире а ГДР. заверше
ны предварительные матчи. В 
заключительной встрече сбор

ная СССР одержала победу 
над гандболистами Ф РГ  —  
18:16 и вышла на первое ме
сто в группе.

ПЛАВАНИЕ. Новый рекорд 
СССР установлен в Моск&е, 
где проходит чемпионат стра
ны. Его автором стал спортс
мен из Куйбышева Геннадий 
Пригода, который проплыл ди
станцию 100 метров вольным 
стилем за 49,57 сек.

Новости
Клуб многодетных 

матерей
Мать одиннадцати датай и 

абушка семнадцати внуков 
блентмна Гумба из абхаэско- 
9 сала Дурипш стала ‘прад- 
а дат еле м клуба многодетных 
старей. Он открылся а рай- 
,ентре Гудаута. Ее  слоаа *сча- 
7ье —  детям», начертанные 
с 4 стенах Летнего театра, где 
« сгоялосъ торжественное за
едание клуба, определили 
лепное направление реботы 
ошого общественного форми- 
овання.

Мост для студентов^
Вантовый пешеходный мост 

свяжет новый корпус Тбилис
ского государственного уни
верситета со студенческим го
родком, расположенным на 
другом берегу реки Вере. 
Произойдет это а будущем 
году. Сегодня же полным хо
дом идет недяижке полотна с 
левого береге.

Новый мост будет умень
шенной копией своего знаме
нитого вантового собрата в 
Риге. Полностью отданный пе
шеходам, он станет своеобраз
ным архитектурным акцентом 
будущей зоны отдыхе.

Геронтологи: 
объединение усилий

Совместная работа прово
дится грузинскими геронтоло
гами с геронтологами из Че
хословакии по программе ком
плексного медико-биологиче
ского исследования долгожи
телей. Ученые словацкого ин
ститута Ярослав Филипек и 
Любица Гашларова знакомятся 
в Институте эксперименталь
ной морфологии имени А. Н. 
Натмшвилм Академии наук 
Грузинской ССР с данными на
учных экспедиций, с тем, что
бы сравнить с результатами, 
полученными у себя в инсти
туте.

В середине будущего меся
ца а Чехословакию выезжает 
группа грузинских специали
стов, чтобы принять участие в 
совместной экспедиции.

•
(По сообщениям коррес
пондентов «Зври Востока» 
и ГРУЗИНФО РМ а).

СОВЕСТЬ: ОТ И ДО

БЕДНЫЙ НЕ ТОТ, У КОГО МАЛО, А Т0Т-К0МУ МАЛО
Самолет «Прага —  Тбилиси» прибывает глубоко* ночью. 

Хорошее врема, считают таможенники, хоть чуть-чуть отпу
скает невероатная жара. Работа нм предстоит не просто иоч- 
иаа, а нервно-напряженная. Отчасти из-за отсутствия элемен
тарных условий для досмотра багажа и нормального разме
щении прибывших пассажиров. А отчасти потому, что те а 
подавляющем своем большинстве буквально обвешаны мно
гочисленными чемоданами и дорожными сумками. Такого 
количества багажа у отдельно взатого пассажира врад ли 
где еще можно увидеть.

Причем, многих прибывших 
ничуть не смущает тот немало
важный факт, что стоимость 
накупленных в зарубежной по
ездке вещей зачастую в нес
колько рёэ превышает офици
альные возможности туристе. 
И хотя количество меняемой 
советской валюты, тем, кто 
одет за рубеж по приглаше
нию, с весны этого года воз» 
росло более, чем в два с по
ловиной раза, на эти деньги 
все же никак невозможно ку
пить все то, что нередко та
щит, надрываясь, домой иной 
пассажир. И если бы этих 
«иных» были считанные едини
цы, а то ведь совсем наобо
рот...

Впрочем, такого рода тури
стов вообще мало что сму
щает. Непохоже, что они го
товы провалиться от стыда де
же тогда, когда таможенники 
уличают респектабельных дам 
в самом обыкновенном жуль
ничестве: из Тбилиси за рубеж 
они отбывают увешанные зо
лотыми украшениями, в ког
да возвращаются назад, то 
те таинственным образом 
вдруг превращаются в под
дельные медные. А у очень 
многих украшений вообще не 
оказывается. «Потеряли» — 
не моргнув глазом, заявляют 
солидные матроны, ничуть не 
заботясь о том, насколько 
правдоподобно заучит подоб
ный стереотипный ответ.

Да, по части стыда у  та
кого рода публики явно наблю
дается хронический дефицит. 
Зато по части барахла.., то 

есть, простите, вещей...
Недавно, например, мать с 

дочерью и двумя взрослыми 
внуками пытались ввезти до
мой шесть дорогостоящих шуб 
из натурального меха. Это, не 
считая всего прочего. Когда 
таможенники полю6 опъ<геЯ!в*- 
вали, на какие средства приоб
ретены эти вещи, то а ответ 
услышали: «Нам их подарили».. 
Ну, скажите, как после этого 
не рваться душой и телом за 
границу, в ту ж е  Чехослова

кию, где так много богатых и 
безмерно щедрых людей!..

И изобличают, ловят е полич
ным наших туристоа, н конфис
куют незаконно провозимые 
ценности, и штрафуют, и со
общают по месту работы, а 
все несть числе тем, кто, под
стегиваемый алчностью, норо
вит провезти через государст
венную границу деньги или 
ценности в обход установлен
ного порядке. Со всех таможен 
поступают ■ республику вести 
о такого рода фактах.

Одесская таможня. Мастер 
межколхозной стройорганиза- 
ции зоны г. Цхалтубо Вахтанг 
Хеладэе, отправляясь в круиз 
по Средиземному морю, пы
тался еыаезти 241 американ
ский доллар, который, по его 
словам, он купил в Одессе у 
неизвестного лица.

Тбилисская таможня. Амиран 
Порчхадзе, оператор Кутаис
ского автозавода, и Иамзе Го- 
бивни, мнжеиер-программист 
вычислительного центра того 
ж е  предприятия, выезжая в 
конце мая в составе туристи
ческой группы в НРБ, сдела
ли попытку вывезти под одеж
дой золотые цепи, о наличии 
которых не указали в тамо
женной декларации и не зая
вили до начала досмотра.

Чопская таможня. Выезжая 
с тургруппой в ГДР— ЧССР, 
экономист управления Госста
тистики Сухумского района На
дежда Панкина пыталась не
законно провезти советскую 
валюту в размере 220 рублей.

Брестская таможня. Техник 
ТНИИСА научно-производствен
ного объединения «Элва» Ирма 
Микабери^зе при туристичес
кой поездке в ПНР— ЧССР пы
талась вывезти советскую ва
люту в размере 300 рублей, 
зашитых в пояс юбки, лежав
шей в чемодане.

Тбилисская таможня. Фарма
цевт Тбилисского НИИ клини
ческой и экспериментальной 
терапии Этери Абашидзе при 
выезде в ГДР пыталась тайно 
провезти через государствен

ную границу серебряные из
делия на сумму 2.293 рубля.

Деньги и ценности у всех нару
шителей конфискованы, об их по
ведении сообщено в трудовые кол
лективы. но... Другие, которым п 
отличие оу вышепоименов в и и ы х 
лиц выезд за рубеж пока не за
казан, продолжают идти на аван
тюры. Как ни странно, но наибо
лее алчными почему-то оказывают
ся  даже не те, кто отправляется 
за границу в составе туристиче
ских групп, в те, кто едет туда 
по приглашению. А странным ато 
представляется уже хотя бы пото
му, что им с мая втого года госу
дарство намного увеличило сумму 
денег, подлежащих обмену на ино
странную валюту: с 800 рублей до
1.380 рублей на взрослого чело
века.

Но все мало. Хочется го
раздо. гораздо больше. Хоче
тся скупить буквально все, что 
яидят глаза в соцстранах! Ка
кие там музеи, какие памят
ники культуры..'. Скорее в ма
газин! И мчатся, бегут, летят, 
на зная стыда и совести...

Ой, как на хватает этих тыся
чи трехсот пятидесяти руб
лей иным для «экскурсий» по 
магазинам Праги и Варшавы, 
Берлина и Софии. Вот и идут 
на риск, норовя протащить че
рез таможню советскую валю
ту и ценности: авось, проне
сет! Кого-то, вероятно, и 
впрямь проносит. Другим же 
приходится расстаться с день
гами и ценно с т я м и. Что • 
же касается совести, то с 
ней такого рода люди расста
лись уже давно и вполне доб
ровольно. Точнее говоря, не
уемная тяга к приобретению 
•ещей импортного производст
ва у иных достигает таких чу
довищных масштабов, что глу
шит, забивает и страх разоб
лачения со всеми вытекаю
щими отсюда последствиями, 
и такое естественное для каж
дого человека с недеформиро- 
ванной нравственностью чув
ство, как обычный стыд.

Как только ни ловчат не
которые туристы, норовя не
надежнее упрятать деньги и 
ценности, чтобы тайно провез
ти их через границу! Опоя
сывают себя повязками, наш
пигованными ассигнациями, об
матываются под одеждой зо-* 
лотымм цепочками, маскируют 
под толстым золотым кольцом 
семь тонких из комплекта «не
делька»... -

Лаборантка Грузинского НИИ 
энергетики и гидротехнических 
сооружений Майя Эдилашви- 
ли, выезжая в турпоездку в

Болгарию, пыталась провезти 
через государственную грани
цу 1.330 рублей. Обсудив ее 
поведение, не работе ей объ
явили выговор.

Библиотекарь Доме кино 
Иветта Чкония пыталась выаез. 
ти а Народную Республику 
Болгарию советскую валюту 
на сумму 2.490 рублей, а ев 
коллега, методист Дома кино 
Цисвнв Чкония, —  4.150 руб
лей. Естественно, эти суммы 
были конфискованы в доход 
Госбюджета, а нарушительни
цы оштрафованы. Одной из 
них объявлен на работе стро
гий выговор с последним пре
дупреждением, другая пони
жена в должности.

Такой вот тревожно-прискор
бный факт: только за май это
го года общее количество кон. 
трабандных дел по сумме цен
ностей оказалось большим, 
чем за весь прошлый год. 
Есть и объяснение этому: с 9 
мая введены прямые рейсы и 
стали широко практиковаться 
поездки по приглашению я 
соцстраны. Именно индивиду
альный туризм дал такой от
рицательный эффект а стати
стике. Хотя и в составе тури
стических групп немало тех 
кто пытается (и порой эти по
пытки удаются) обэйти тамо
женные порядки.

А как ведут себя некоторые 
наши туристы —- организован
ные и индивидуальны» —  в 
соцстранах! Мы записали ус
лышанное . от руководителей 
туристических групп, а также 
от тех туристов, которые ис
пытывают чувство неловкости 
и стыда из-за поведения неко
торых своих соотечественни
ков за рубежом.

Начнем с того, что едва ли 
не все тургруппы . просят сок
ратить время на экскурсии а 
музеи и памятные места. Что
бы, значит, больше времени 
осталось на походы по мага
зинам, посещение которых и 
так предусмотрено програм
мой. Есть и такая уловка, весь
ма, кстати, распространенная: 
притвориться недомогающим, 
а как только группа уедет, 
быстренько помчаться в ма
газины. Индивидуальные тури
сты охотно делятся с ртами, ко
му доверяют, накопленным 
опытом: где и как можно ре
ализовать за рубежом золо
тые изделия или обменять со
ветские деньги, где и за сколь

ко можно купить приглашение 
на новую поездку...

Наш соотечественник, не да в. 
но вернувшийся из Чехослова
кии, с болью говорил о том, 
как буквально остолбенел, 
увидев вдруг в пражском уни
вермаге «Котва» самодельное 
объявление, где по-грузин
ски было написано следующее: 
«Товарищи! Германской «Ма
донны» а магазине нет». Не 
сразу он сообразил, что речь 
идет о чайном сервизе, а 
когда, наконец, сообразил, то 
испытал жгучий стыд за тех 
отечественных воинствующих 
мещан, которым, судя по 
всему, глубоко наплевать, что 
о них думают те ж е  пражане.

Когда одна из .туристок попро
сила в пражском же магазине " го
товой одежды «Элегант», где. в 
основном, продаются товары про
изводства капстран, показать при
глянувшееся ей платье, то продг.я- 
шица простодушно пояснила, что 
платье ато, как, впрочем, и р« 
других товаров, «зарезервировано» 
до конца дня другими покупате
лями. И. видимо, опасаясь, что ей 
не поверят, продавщица сняла с 
вешалок и предъявила несколько 
моделей женской одежды. К  каж 
дой из них аккуратно были при 
креплены бумажные квадратики, 
на которых начертаны женские 
имена — «Ламара», «М экя», «Ха- 
туна»... Наша соотечественниц'' 
поспешила быстрее покинуть это1  
привлекательный объект торговли, 
опасаясь, как она сама призналась, 
как бы продавцы не поняли, что 
и она из тех же самых краев, что 
н весьма предприимчивые Ламара. 
Мэия и Хатуна.

— Поварите ли, —  волнуясь, 
говорила нам эта немолодая 
женщина, кандидат филоло
гических наук, -— впервые в 
жизни я испытала подобного 
рода стыд...

Еще один наш соотечест
венник, кипя возмущением, 
рассказывал, как, будучи в 
Софии в командировке, едва 
зайдя а один из магазинов, 
вдруг услышал родную гру-. 
зинскую речь. «Эка* — гром
ко, на весь зал, вопила какая- 
то разгоряченная и растре
панная женщина, —  скорей 
сюда, здесь австрийские сум
ки дают!»

Что они думают о нас, 
друзья из братских соцстран, 
видя, как толпы наших тури
стоа буквально атакуют при
лавки магазинов, расталкивая 
окружающих битком . набиты
ми сумками и пакетами? В 
той же пражской «Котве» од
ному из нас довелось услы
шать оброненную кем-то фра
зу, которую, смущаясь, пе

ревал чешский друг: «Опять 
через этих грузин не про
биться...»

Ну, понятно, что к тем, у 
кого нет чувства собственного 
достоинства/*' взывать беспо
лезно. Все равно такие будут 
ловчить и изворачиваться, 
лишь бы вывезти «туда» по
больше денег, а «оттуда» — 
побольше вещей. С точки 
зрения лиц этой категории, 
что София, что Берлин, что 
Прага, что Варшава, что Бу
дапешт — это как бы один 
огромный универсальный ма
газин. Так что не будем на
ивными, не станем предпри
нимать тщетных попыток раз
будить совесть у тех, у кого 
она уже давно атрофирова
лась, 1

Давайте лучше задумаемся 
вот о чем: почему во. многих 
трудовых коллективах столь 
либеральное, чтобы не ска
зать, покровительственное от
ношение к тем, кто своим 
поведением в зарубежных 
поездках позорит страну и 
республику? Нет, таких не 
надо гнать с работы, как это, 
хоть и. редко, но асе же де
лают иные ретивые админи
страторы. Но разве не надо 
серьезно и бескомпромиссно 
обсудить в коллективе пове
дение таких туристов? Однако 
как это нередко происходит, 
мы постараемся показать на 
следующем примере.

Й мае прошлого года, вы
езжая в туристическую по
ездку в Болгарию, бухгалтер 
Самтредской железнодорож
ной больницы Изольда Дар- 
савелидзе указала а тамо
женной декларации, что из 
ценностей у нее имеются 
только золотое кольцо. Ког
да же Дарсааелидзе возвра
щалась домой, то этого коль
ца у нее уже не оказалось, а 
вместо него она кое-как при
ладила на палец золотые серь
ги. вероятнее всего эти серь
ги она провезла за рубеж 
тайно, но, • отличие от коль
ца, сбыть там не сумела и 
теперь с их помощью пыта
лась имитировать золотое 
кольцо. «Фокус» не удался, 
серьги были конфискованы, 
туристка оштрафована и о

данном инциденте сообщено 
по месту ее работы.

Однако оттуда а адрес Тбилис
ской таможни пришел странный 
документ за подписью председа
теля профкома Самтредской же
лезнодорожной больницы М. Цвс- 
рава. В  этом документе, написан
ном, кстати, по-русскн, так что воз
можные ссылки самтредцев на не
качественный перевод мы зара 
отметаем, сообщалось, что постут 
пок бухгалтера И. Дарсавелидзе 
обсужден на заседании профк 
где присутствовало 11 человек. Д а
лее в официальном ответе гово- 

я: «На

врача ш! Арвеладзе, председатель

■: «На собра: 
1 . врач Т. Ж 'ордания, зам. гл.

( ? )  парторганизации Л. Напетве- 
ридэе. На собрании также выягу- 
пилн товарищи, которые вместе с 
И. Дарсавелидзе находились за 
границей: бухгалтер Н. Хучуа,
врач О. Бердзенншвили, а также  
руководитель тургруппы Е. Гогня, 
которыми Дарсавелидзе характери
зовалась положительно. Собрание 
обсудило этот вопрос и признало 
тов. Дарсавелидзе НЕВИНО В
НОСТЬ (так в ответе, прописны
ми буквами — авт.), так как име
ла место неурядица».

Руководство таможни вновь 
письменно обратилось к ру
ководству Самтредской же
лезнодорожной боль н и ц ы, 
требуя принципиального рас
смотрения вопроса по суще
ству. В полученном ответе бы
ло сказано, что «И. Дарсаве- 
лидэе категорически отказы
вается». Администрация и 
общественные органиэ а ц и и 
Самтредской больницы никак 
не желали взять в толк, что 
не к их компетенции относит
ся доказательство или опро
вержение неправомочного по
ведения туристки. Их дело — 
сформировать общественное 
мнение вокруг данного фак
та. Впрочем, мнение это и 
было сформировано, о чем 
свидетельствует выделенное 
в ответе слово «невиновность».

На сей раз руководство та
можни обратилось с офици
альным письмом уже в Сам- 
тредский райком партии и в 
Управление Закавказской же
лезной дороги. Было это в 
январе текущего года. Ответа 
до сих пор нет ни из райко
ме, ни из управления...

...«Объявляется регистрация 
билетов на рейс «ТбилисЫ— 
Берлин» — звучит по радио. 
Как завершится досмотр, 
опять «с уловом»?

Ирина ИНОВЕЛИ, 
Шалва СВАНИ.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

г ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 18 ИЮ ЛЯ
ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.

8.04 — В  полдень. >3.80 — Ат- 
стизм. 18.30 — Информационный 
ыпуск (на русском языке). 10.00— 

дни школьных каникул. Теле-
изионный кинозал для юношест- 
а. Грузинский художественный
>ильм «Давид Гурамишвили».
7.41 — Документальный теле-
1ильм «Азбука доброты» (первый 
окаэ). 18.00 — Мультфильм.
5.18 — Д ля школьников. Делам» 
лакеи человек. 18.30 — Для уча- 
1ихся ОПТУ. Смена. 18.06 -  По
ле спектакля... 18.2* — Диалог 
а политическую тему. 20.00 -  
1оамбе. 20.48 — X IX  Всесоюзная 
артийная конференция. Реализм 
ерестройкк — село, перестройка, 
роблемы. 21.30 — Народное твор- 
ество. 22.00 — Время. 22.40 - 
1рожектор перестр о А к и (М ).  
2.58 — Видео, видео...

ПО ВТ О РО Й  * П РО ГРА М М Е. 
7.3» — Программа мультфильмов. 
8.2.1 — Фильм-спеятакль «Перед 
входом солнца». Часть 1-я. 26.00— 
(оамбе. 20.40 — Фильм-спектакль. 
Перед заходом солнца». Часть 
■я. 21.58 — Грузинский докумен- 
альный фильм «Дом-музей Важа  
Гшавелд».

ВТОРНИК, 19 ИЮЛЯ
ПО • П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е.

13.00 — В  полдень. 15.60 — Ин
формационный выпуск (на русском 
языке). 10.ОС — Диалог на поли
тическую тему (повторно). 18.35— 
В  дни школьных каникул. Те
левизионный кинозал для юноше
ства. Художеств е н н ы й фильм 
«Рысь выходит на тропу». 17.45— 
« Волшебный экран». 18.00 — Для 
школьников. Книга — мой друг.
18.41 — Грузинский документаль
ный телефильм «Нине Асатиани».
18.00 — Народное творчество.
19.15 — Литературная передача
«Листья лозы виноградной слезы 
весенние льют». 20.00 — Моамбе.
20.40 — X IX  Всесоюзная партий
ная конференция. Реализм пере
стройки—студня «Диалог». 21.80— 
Концерт. 22.00 — Время. 22.40- 
Прожектор перестр о й к и (М ). 
22.68 — Концерт, посвященный
80-летию естрадного оряестра Гру
зинского политехнического инсти
тута.

ПО ВТ О РО Й  П РО ГРА М М Е.
17.48 — Грузиисяий документаль
ный телефильм «Хвала деснице».
18.10 — Документальный фильм
«Ниже н а р ы »  (первый показ). 
18.38 — Художественный фильм.

20.00 -  Моамбе. 20.40 — Телепо
становка «Здравствуйте, наши па
пы!».

СРЕДА, 20 ИЮ ЛЯ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

13.00 — В полдень. 13.50 — Атле
тизм. 15.50 — Информационный
выпуск (на русском языке). 10 .00—

■ В  дни школьных каникул. Теле
визионный кинозал для юношест
ва. Художественный фильм «Ду
бравка». 17.20 -  Грузинский до
кументальный фильм «Карнавал в 
Венеции». 17.45 -  Документаль
ный фильм «Эвакуация поражен
ных» (первый показ). 18.05 — Для 
школьников. «Фантазия и умелые 
руки». 18.38 — Дни профобразо
вания Грузии в Индии (повтор
но). 18.15 — Лауреаты междуна
родного конкурса им. П. И. Чай 
ковского — народный артист СССР 
3. Соткилава (М ). 20.15 — Мо
амбе. 20.50 — Окно в природу.
21.35 — Грани перестр,ойки. 22.00— 
Время. 22.40 — Прожектор пере- 
стройки (М ). 22.50 -  Театральна» 
панорама.

ПО ВТОРО Й п р о г р а м м !?:
17.40 — Программа мультфильмов.
18.10 — Грузинский телевизион
ный фильм-концерт «Поет «Бах-

маро». 18.45 — Документальный
телефильм «Мамы, милые мамы...» 
(первый показ). 19.15 — Научно- 
популярный фильм «В краю боль
шого солнца». 18.50 — Атлетизм. 
.20.13 — Моамбе. 20.50 -  Художе
ственный фильм «Лунная ведьма*.

ЧЕТВЕРГ, 21 ИЮЛЯ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

13.00 — В полдень. 15.50 — Ин
формационный выпуск (на русском 
языке). 18.00 -  В дни школьных 
каникул. Телевизионный кинозал 
для юношества,. Художественный 
фильм «Тайна старого парка». 
17.20 — Для школьников. Веселые 
соревнования. 18.15 — Объявле
ния* 18.20 — Документальный те
лефильм «Ржавчина» (первый по
каз). 18.50 -  Творческие портре 
ты — Л. Мрелашвили. 20.00 — 
Моамбе. . 20.35 — День письма.
20.40 — Грани перестройки. 21.15—_ 
Гость и хозяин —. новые пра
вила загранпоездок. 21.55 — День 
письма. 22.00 — Время. 23.40 — 
Прожектор п ер естр ой ки  (М ). 
22.50 — Рассказы о настоящих
людях. Правдивое слово (обсуж
дение грузинского документально
го телефильма «Жили-быди...»).

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.

17.40 — Из обменного фонда ЦТ. 
Программа документальных филь
мов. 18.50 — Телепостановка «Оп
равдание Паганини». Часть 1-я.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Телепо
становка «Оправдание Паганини». 
Часть 2-я. 21.35 — Грузинский
Документальный телефильм «Су
хуми».

ПЯТНИЦА, 22 ИЮ ЛЯ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е. 

0.35 — Премьера грузинского до
кументального телефильма «Ж ем 
чужина Абхазии». О городе-ку
рорте Пицунда (М ). 10.05 — Ат
летизм. 13.00 — В  полдень. 13.50— 
Для школьников Прощай, школа! 
(повторно). 15.35 -  Грузинский 
документальный телефилы* «Куз
ница». 16.50 — Информационный 
выпуск (на русском языке).
10.00 — В дни школьных канн- 
хул. Телевизионный кинозал . для 
юношества. Художе с т в е н и ы й  
фильм «Зловредное воскресенье», 
17.20—«Волшебный экран». 17.35- 
Д ля школьников Чтобы лучше 
петь... 18.10 — Киномоэаика 
18.54' — Программа ТВ  Польши. 
К национальному празднику — 
Дню возрождения Польши (М )
19.48 — С убежденностью я прав
дивостью — инснектор участка.

19.55 — Реклама. 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Народное творчество.
28.55 -г X IX  Всесоюзная партийная 
конференция, Реализм перестрой
ки. После конференции. 21.55 — 
Грузинское пароходство — на го
лубых дорогах. 23.00 — Время.
22.48 — Прожектор перестройки 
(М ). 22.50 — Концерт камерной 
музыки. 23.05 — Футбол. Кубок 
СССР. 1/(й финала: «Нистру» 
(Кишинев) — «Динамо» (Тбили 
сн). Видеозапись I I  тайма матча 
от 01, V I I .

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
17.40 — Из обменного фонда 1ГГ. 
Программа документальных филь
мов. 18.20 — Художестве и ч ы Й 
фильм «Маленький проказник». 
18.25 — Научно-популярные филь
мы: «Возвращение дирижабля».
«Земля и камни». 20.00 — Моам
бе. 20.35 — Художест в е н н ы й  
фильм «Зачарованный ветряк»

СУББОТА, 23 ИЮЛЯ
ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.

9.35 — Играет Этери Анджапари
дзе (из Тбилиси для Ц Т ) (М>.
10.00 -  В  дни школьных каникул. 
Телевизионный кинозал для юно
шества. Художественный теле
фильм «Чястая доска». 10.30 Те- 
лекурс. Грузинский нэык и лите

ратура. 11.00 — Программа мульт
фильмов. 11.35 — Пять минут по
эзии. 11.38 — Здоровье. Тележур
нал. 11.55 — Пить минут поэзии.
12.00 — Музыкальная почта (по
вторно). 13.10 — Пять минут по
эзии. 13.15 . X IX  Всесоюзная
партийная конференция. Реализм 
перестройки — соцсоревнование— 
на новую ступень. 14.15 — Пять 
минут поэзии. 14.20 — Информа
ционный выпуск. 14.30 — Теле
мост Москва — Бостон — Вашинг
тон. Кари б с к и А кризис (М ).
18.00 — На страже южных рубе
жей. 18.45 — Д ля участников 3-го 
трудового семестра. Звезды миро
вой эстрады. 17.40 — Юность. 
Телепрограмма. 18.30 — Мульт
фильм. 18.45 — Песни компози
тора М. Квалиашвили. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 -  Л.-В. Бетховен- 
8-я симфония. Исполняют: Госу
дарственный симфонический ор
кестр Грузии. Государственная 
капелла Грузии, дирижер — на
родный артист СССР Д ж . Кахи» 
дзе. 22.00 — Время. 22.40 — Про
жектор перестройки (М ). 82.50 
Иллюзион.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 24 ИЮЛЯ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.

8.10 -  В дни школьных каийкул.

Телевизионный кинозал для юно
шества. Программа мультфильмов.
18.00 — С добрым утром! Вос
кресная музыкальна - развлека
тельная программа. 11.08 — X IX  
Всесоюзная партийная конферен
ция. Реализм перестройки — хо
зяйственный механизм — новше
ства, проблемы. 11.30 — Воскрес
ная выставка. 11.35 — Концерт
камерной музыки. 11.55 — Теле
курс. Грузинский язык и литера
тура. 12.25 — Воскресная выстав
ка. 12.30 — Тбилиси и тбилисцы. 
Тележурнал. 13.10 — Для участ
ников 3-го трудового семестра. 
Концерт. 14.10 — Воскресная вы
ставка. 14.15 — Вестник. 14.45 — 
Студия «Диалог». По следам на
ших передач... 15.45 — Програм
ма мультфильмов. 16.15 — На
фестивале оперной музыки а Ку
таиси (передача 2-я). 17.35 — Гру
зинский мультфильм «Где моя са
ванна». 17.45 -  Народное твор
чество. 19.00 -  Международная
панорама (М ). 19.45 -  Шкатулка 
сказок. 20.08 — Моамбе. 20.80— 
В книге — вся моя жизнь. 22.00— 
Время. 32.40—Спортивная передаче 
«Перед матчем». 23.00-Футбольное 
обозрение (М ). 23.30 -  Звезды 
баскетбол» (повторно).
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